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Aberración, el nuevo código electoral: APL 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 30 

Representantes de la asociación política local (APL) Ciudadanía y Democracia calificaron de aberración electoral el 
nuevo Código de Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito Federal, ya que cierra la posibilidad de 
que se creen en esta ciudad partidos locales, con lo que se frustra el anhelo de democracia de muchos ciudadanos 
de la capital. 

En conferencia de prensa, Joel Ortega Cuevas y Andrés Lozano Lozano coincidieron, con sus matices, en que es 
lamentable que esas modificaciones las hayan acordado los diputados de todos los partidos políticos representados 
en la Asamblea Legislativa, y da la idea de que lo único que se pretende es mantener el monopolio de los partidos 
con registro que existen. 

“Ninguna agrupación política local –dijo– podrá cumplir con los requisitos impuestos para convertirse en partido 
político local; son muy difíciles; sólo podrían hacerlo organizaciones corporativas, como los líderes del 
ambulantaje o los maestros, porque desde el campo ciudadano no se podrá aspirar a eso”. 

Resaltó que haber subido de 0.5 a 2 por ciento el número mínimo de electores para poder crear un partido político 
lo hace imposible, impensable. Confió en que alguna APL, o bien el Senado de la República, pudiera impugnar esa 
nueva norma y quitar esos requisitos estratosféricos en una ciudad que hasta ahora venía siendo el laboratorio 
electoral de todo el país. 

Durante la conferencia, los representantes de Ciudadanía y Democracia dieron a conocer las acciones políticas que 
realizarán este año y que tienen que ver con foros temáticos y la organización de sus simpatizantes, con el fin de 
convocar reuniones delegacionales para definir a los que serán sus dirigentes, una vez que el Instituto Electoral 
local le dio su reconocimiento legal como asociación política local. 
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Martí Batres llama a militantes a defender el gobierno de izquierda 

Advierte líder del PRD local sobre el riesgo de ingobernabilidad 
en el DF 

Pide a autoridades estar atentas para que no se desborden los ánimos 

RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 30 

El presidente del PRD capitalino, Manuel Oropeza, consideró que en este año prelectoral existe el riesgo de que los 
ánimos políticos se desborden y generen ingobernabilidad en la ciudad de México, por lo que consideró que las 
autoridades deberán estar atentas a evitar esas situaciones y pueda garantizarse que las votaciones 
constitucionales de 2012 se desarrollen sin incidentes. 

Entrevistado luego de participar en el Encuentro de militantes de izquierda. La cuarta transformación, Oropeza 
resaltó que en el caso del partido del sol azteca, uno de sus principales retos será hacer un esfuerzo mayor para que 
los comicios internos, en los que habrán de designarse sus candidatos a puestos de elección popular, sean sin 
confrontaciones. 

Resaltó que tanto entre la ciudadanía como entre los partidos, cualquier problema que no se atiende tiende a 
estallar y a convertirse en un conflicto grave, y en el caso de los perredistas es una situación en la que también 
cualquier conflicto interno afecta, por lo que propuso enfrentar en las mejores condiciones posibles su proceso 
interno. 

De hecho, resaltó que un elemento que jugará a su favor es la consolidación de la candidatura de izquierda de 
Alejandro Encinas para el gobierno mexiquense, ya que eso daría un impulso a la posibilidad de concretar en el 
Distrito Federal un acuerdo para sacar un abanderado al GDF de manera unificada entre las diferentes 
expresiones del PRD. Por lo que se refiere al encuentro convocado por Izquierda Social (IS), su dirigente, Martí 
Batres, hizo un llamado a sus simpatizantes a defender el gobierno de izquierda en esta capital, pues las 
transformaciones políticas y sociales que necesitan los capitalinos no han terminado. 

Ante numerosos dirigentes de este partido en la ciudad, el también secretario de Desarrollo Social del GDF 
consideró que de ratificarse el triunfo de la izquierda en esta ciudad para 2012 deberán ampliarse los derechos 
sociales, pero ahora enfocados a los niños, jóvenes y mujeres. 

Fue más allá al mencionar que existen las condiciones para un relanzamiento del PRD como el proyecto central de 
la izquierda mexicana. La certeza de una fecha para la renovación de la dirigencia nacional, la posibilidad de un 
consenso para que Lázaro Cárdenas Batel sea el próximo presidente nacional de ese instituto político y la 
candidatura de Alejandro Encinas al gobierno del estado de México, en el horizonte del PRD se abre una rendija 
de luz, señaló. 
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Los políticos sin escrúpulos venden hasta la salud de los niños, admiten legisladores 

El poder económico hace fracasar la regulación a la comida 
chatarra 

Imperan intereses de empresarios por el apoyo que representan en época electoral: investigadores 

KARINA AVILÉS 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 5 

Al reiniciar hoy las clases en 231 mil escuelas de educación básica, el acuerdo entre el gobierno de Felipe Calderón 
y las empresas que han apoyado al Partido Acción Nacional (PAN) pasará por encima de la salud de más de 27 
millones de niños que podrán comprar en sus escuelas productos chatarra, que afectan a los infantes, advierten 
legisladores, investigadores y representantes de organizaciones civiles. 

Las utilidades de esta industria, que ascienden a 40 mil millones de pesos en las cooperativas escolares, no se 
tocan por una razón de fondo: el apoyo financiero a los intereses electorales con miras al 2012, coinciden expertos. 

Sin embargo, el subsecretario de Educación Básica y yerno de la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, 
Fernando González Sánchez, rechaza de manera tajante que los intereses económico-políticos existan en los 
Lineamientos generales para el expendio o distribución de alimentos y bebidas, que a partir de este lunes se 
aplicarán en las escuelas públicas y privadas de enseñanza básica en todo el país. 

Afirma que en las reuniones en que participó con los representantes de esta industria, lo único que “vi fue un gran 
deseo de cooperación; hubo empresas que ofrecieron fideicomisos para mejorar canchas deportivas, 
infraestructura, e incluso refresqueras que decidieron salirse de las escuelas antes de que los lineamientos 
entraran en vigor. 

“En mi trato con todos ellos, lo único que vi fue el interés por mantener la planta productiva, la planta laboral de 
manera completa y el interés social por mejorar sus fórmulas y alimentos… Jamás vi prácticas dilatorias, no vi 
manejos turbios. Si los hubiera visto, lo diría.” 

Contrario a esa consideración, el diputado Helario Verver, de la Comisión de Salud, sostiene que dicha regulación 
se convirtió al final en un documento a modo de los grandes intereses económicos que, por tanto, tienen intereses 
políticos. Este es un año electoral y prelectoral decisivo. 

El investigador Telésforo Nava, de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) unidad Iztapalapa, subraya 
que “lo económico es un asunto político. En este reglamento se juegan enormes intereses de quienes fabrican los 
productos chatarra. El grupo Bimbo es el gran financiador de Acción Nacional y tiene un peso muy fuerte en el 
sistema político, incluso no sólo en el blanquiazul, ya que el PRI agacha la cabeza cuando los Servitje 
(propietarios) dan alguna orden”. 
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Este es un caso, añade, en donde el poder económico se impuso al bien colectivo, porque los funcionarios saben 
los beneficios que proceden de los hombres del dinero: el apoyo en abundancia para sus campañas electorales, que 
este año es vital, por las elecciones en el estado de México, que son el preámbulo para el proceso de 2012. 

El director de El poder del consumidor, Alejandro Calvillo, recuerda que Bimbo, Coca-Cola y PepsiCo, las tres 
grandes procesadoras de alimentos que acaparan el mercado, incluyendo el de las tiendas escolares, “han tenido 
momentos en que han sido denunciadas por sus vínculos con las campañas políticas. La familia Servitje, con el 
PAN; Coca-Cola, con Vicente Fox y todas las relaciones del blanquiazul con ese grupo, mientras que Pepsi, por 
medio de Sabritas, participó de manera evidente en la campaña contra López Obrador”. 

Además, agrega, no hay que olvidar que la ex titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Josefina Vázquez 
Mota, realizó convenios con Coca-Cola y Pepsi para acordar programas de vida saludable en las escuelas, cuestión 
que daría risa en cualquier otro país del mundo. 

En esta regulación, agrega, el cabildeo ocurrió a nivel del Poder Ejecutivo. “El secretario de Economía, Bruno 
Ferrari, y la subsecretaria de Industria y Comercio, Lorenza Martínez, presionaron para que se modificaran los 
lineamientos y el primero que dio cabida al argumento de las empresas fue Alonso Lujambio. 

Por parte de la industria, el cabildero de alto nivel que ahora sirve a las empresas fue Jaime Zabludovsky, 
presidente ejecutivo de ConMéxico, organismo en donde se agrupan PepsiCo, Coca-Cola, etcétera, y quien durante 
el gobierno de Carlos Salinas fue subsecretario de Economía. 

Para el presidente de la comisión para analizar los esquemas de tercerización de servicios en el sector público de la 
Cámara de Diputados, Emilio Serrano (PRD), es claro que los titulares de la SEP, Alonso Lujambio, y de la 
Secretaría de Salud (Ssa), José Ángel Córdova, se hicieron de la vista gorda. Los políticos sin escrúpulos venden 
todo lo que está a su alcance, hasta la salud de los niños. 

En este contexto, tampoco se puede perder de vista que el titular de la SEP, Alonso Lujambio, cree que puede jugar 
la candidatura a la Presidencia de la República, al igual que los secretarios de Hacienda y del Trabajo. Quieren 
llegar a como dé lugar, aunque sea vendiendo al país, sostiene. 

Por esa razón, agrega, se permite que “los grandes empresarios hagan y deshagan con los productos que venden. 
En lugar de en Educación, Lujambio debería estar en la Secretaría Promotora de Productos Chatarra”. 

Pese a que México es líder mundial en obesidad de adultos y es el país número uno con niños que padecen 
sobrepeso y obesidad, las nuevas medidas permiten, por ejemplo, galletas, pastelitos, confites y postres de 140 
kilocalorías o menos, botanas con igual número de calorías y bebidas con edulcorantes, estas últimas para los 
alumnos de secundaria. 

Alejando Calvillo recuerda que Coca-Cola tiene una serie de marcas de bebidas, como Del Valle, y el grupo PepsiCo 
no sólo es la Pepsi, sino todas las botanas que vende mediante Sabritas y Sonrics, y lo mismo ocurre con Bimbo, 
con Marinela, Barcel y Ricolino. 
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Las empresas ya están sacando jugo de las nuevas disposiciones, y en un hecho “gravísimo, hay las que, como 
Jumex, sacaron espectaculares en donde dicen que sus productos están avalados por la SEP. Ahora nada más falta 
que las minichatarras aparezcan con el sello de que son saludables”. 

El subsecretario González Sánchez indica que la industria alimentaria en México “es muy importante, y entre 
todos debemos cuidarla. Ellos deben responder con mayor responsabilidad social incorporando las innovaciones 
que nos lleven a una mejor alimentación de los niños y niñas… Pero esperaríamos que de fondo, en el nuevo 
etiquetado (de los productos), se explique que sí se responde a los requerimientos y no se trate sólo de un tema de 
mercadotecnia”. 

Desde la óptica nutricional, la investigadora María del Consuelo Velázquez, del Departamento de Atención a la 
Salud de la UAM-Xochimilco, señala que aquí no se trata de quién va a ser el próximo presidente de México, 
porque independientemente de quien vaya a ser, tenemos un problema que no se ha resuelto y que no se resolverá 
con medidas parciales. 

Advierte que si no se regula la venta de alimentos, si no se quita a los vendedores en el exterior de las escuelas, si 
no se educa a los padres para que preparen comida saludable, entonces sólo se da atole con el dedo y, por cierto, 
un atole bastante endulzado y con azúcar refinada. De ahí que insista en su propuesta de introducir básculas en 
todos los planteles, para pesar a los niños al inicio del ciclo escolar y medir su grasa corporal, entre otros rubros, 
así como el servicio de los nutriólogos para que al final del año se realice una evaluación. 

El que hayan imperado los intereses de una industria –la cual obtiene 40 mil millones de pesos tan sólo en las 
cooperativas escolares– sobre la salud infantil retardará incluso la solución, y el problema será más grave, lamenta 
Heladio Verver. 

María del Consuelo Velázquez añade: que la historia se los aplauda o reclame, pero lo que puede pasar es que estas 
medidas queden como una campaña frustrada e ineficiente. 
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Plantea tres razones para que los mexiquenses voten por Alejandro Encinas 

En el Edomex, el presupuesto se usa para alimentar la 
ambición de políticos: AMLO 

Si gana la alianza más de 148 mil millones de pesos serán para abatir la pobreza, señala 

JAVIER SALINAS CESÁREO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 9 

Cuautitlán Izcalli, Mex., 9 de enero. En el estado de México el presupuesto no se distribuye con justicia porque 
sirve para alimentar la ambición de políticos ladrones y prepotentes, pero son más de 148 mil millones de pesos 
anuales los que se utilizarán para instrumentar programas sociales y cumplir los 10 puntos que propone Alejandro 
Encinas para sacar de una vez por todas a la población del abandono en que la mantiene el gobierno priísta, 
manifestó Andrés Manuel López Obrador. 

Al continuar este domingo la Gira por la lealtad en este y otros tres municipios junto con Alejandro Encinas, 
virtual candidato de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia a la 
gubernatura, López Obrador contestó a quienes le preguntaron de dónde saldrá el dinero para los programas: Le 
vamos a quitar el copete al presupuesto y los altos funcionarios ya no se darán la gran vida ni habrá una burocracia 
onerosa. 

Añadió que con la nueva política se cumplirán los compromisos de aumentar las fuentes de empleo, crear 
comedores populares y otorgar pensión alimentaria a los adultos mayores, lo cual no se hace actualmente porque 
el gobierno de Enrique Peña Nieto es bueno para nada, y aunque hay suficiente presupuesto se lo clava todo. 

En Atizapán, López Obrador y Encinas departieron con unos 400 simpatizantes, a quienes el ex candidato 
presidencial dijo que ya tienen tres razones para votar por su colaborador y correligionario el próximo 3 de julio: la 
alianza de las fuerzas progresistas de izquierda, un candidato honesto y un buen proyecto de gobierno con 10 
compromisos firmados. 

Crear 6 mil comités 

Ambos dirigentes encabezaron en Tlalnepantla un acto ante más de mil 500 asistentes, quienes vitoreaban: 
Encinas, valiente, tienes a tu gente. Ahí, el tabasqueño expresó que se trabaja para constituir 6 mil comités del 
Movimiento de Regeneración Nacional en el estado, con el propósito de impulsar el objetivo de allegarse 20 
millones de simpatizantes. 

Además, alertó sobre la estrategia oficial de comprar conciencias con fondos públicos. Los priístas y panistas 
mañosos tienen un truco bien ensayado: empobrecen al pueblo y en vísperas de las elecciones reparten dinero y 
despensas, enfatizó. 
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A su vez, Encinas dijo estar preparado para enfrentar los ataques del gobierno estatal y estimó que la elección 
presidencial de 2012 comenzará a definirse en la estatal de este año, la cual será muy intensa, pero él y la 
estructura que lo sustenta se hallan preparados para intervenir en una y otra con inteligencia y serenidad, sin 
desestimar que será una confrontación difícil. 

Antes de cerrar la gira en Tepotzotlán, Encinas comentó en Cuautitlán Izcalli que firmar los compromisos no es 
copiar el estilo de Peña Nieto, pues en su momento el PRD ya lo hacía en el Distrito Federal, sin recurrir a un 
notario público, porque nosotros sí tenemos palabra. 

López Obrador insistió en que no se signará ningún pacto electoral con el Partido Acción Nacional como pretende 
la actual cúpula del PRD, cuyos dirigentes estatales –indicó Notimex– no participaron en los actos realizados hoy. 

 

Guardaespaldas amedrentan a periodistas 

Accidente en mitin de Manuel Añorve deja 20 lesionados 

Asume el tricolor gastos 

Moreira pide a militantes no dar por sentada la victoria en Guerrero 

Es clave para 2012: Peña Nieto 

MISAEL HABANA DE LOS SANTOS Y SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 26 

Al menos 20 personas resultaron lesionadas ayer, tres de gravedad, al caer sobre ellas una torre con lámparas y 
bocinas de uno de los templetes que se colocaron en Acapulco, Guerrero, para una megamarcha en la que 
participaron unos 5 mil priístas para apoyar a Manuel Añorve Baños, candidato de la coalición Tiempos Mejores 
para Guerrero, que forman los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y 
Nueva Alianza (Panal). Entre los asistentes destacaron el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y 
el nuevo dirigente nacional del tricolor, Humberto Moreira Valdés. 

A las 10:30 de la mañana, frente al zócalo de Acapulco, donde se realizó el mitin al concluir la marcha, la 
estructura metálica cayó sobre decenas de priístas que esperaban la llegada de la marcha. Los lesionados fueron 
transportados en ambulancias y autos particulares al hospital Santa Lucía. 

El acto, coordinado por personal de seguridad del gobierno del estado de México, incluyó cientos de agentes 
vestidos de guayabera blanca. Algunos impidieron a empujones y golpes el trabajo de reporteros y fotógrafos que 
cubrieron el accidente. 
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Un guardaespaldas sacó una pistola y amedrentó a un fotógrafo local que tomaba imágenes de gente cubierta de 
sangre y de otras que sufrían crisis nerviosa tiradas en el pavimento, frente al templete. Otro sujeto arrebató una 
cámara a la corresponsalía de La Jornada. Después, lavaron con agua y escobas la sangre de heridos. 

Añorve Baños y Peña Nieto minimizaron el suceso, en conferencia de prensa. No tengo datos sobre los lesionados. 
Quiero expresar que lamentamos el incidente. El candidato asumió la responsabilidad, afirmó el mandatario 
mexiquense. 

Desde el primer momento acudí a atenderlos de manera directa. Son tres que tuvieron problema, que no llega a 
ser mayúsculo, pero sí que los lastimó. (Los atienden) los mejores médicos de Acapulco; estamos atendiendo los 
gastos. Seremos responsables de todos los gastos y de darle seguimiento hasta su total recuperación, dijo a su vez 
Añorve Baños. 

Antes, durante el mitin en el zócalo, Humberto Moreira exhortó al priísmo guerrerense a no confiarse en la 
elección de gobernador. No podemos permitirnos creer que ya ganamos. Tenemos que ganar en las casillas, ir a 
tocar a las puertas de nuestros vecinos, organizarnos el día de la elección, salir a votar, dijo el ex gobernador de 
Coahuila. 

En su momento, Enrique Peña, acompañado por su esposa, la actriz Angélica Rivera, dijo que el triunfo priísta en 
Guerrero ayudará a ganar la Presidencia de la República. Vamos a construir desde Guerrero el eslabón que el PRI 
ha venido armando para llegar a Los Pinos en el 2012, indicó. Al acto acudieron acudieron los ex gobernadores 
Rubén Figueroa Alcocer y René Juárez Cisneros, a quienes Añorve no mencionó en su discurso. 

Mientras, en el municipio de Ometepec, el jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubón, 
acompañó en su primer cierre regional de campaña al candidato de la coalición Guerrero nos Une –formada por 
los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia–, Ángel Aguirre Rivero, quien encabezó 
una marcha en la que participaron 30 mil personas, según los organizadores. Ebrard afirmó que ha estado en 
numerosas marchas en Guerrero, pero como ésta nunca había visto, por lo que vaticinó: Vamos a ganar la 
elección. Ustedes le van abrir la puerta a un gobierno diferente. Aquí lo más urgente es aplicar los programas 
sociales del Distrito Federal, donde lo que no hizo el PRI en 80 años nosotros lo hicimos en 13. 

Consideró que Ángel Aguirre es el único que puede combatir la pobreza en Guerrero. Por eso estamos apoyándolo, 
queremos que gane, porque las elecciones tienen que ver con cómo vamos a vivir. 

Habrá debate el día 18 

El Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG) acordó ayer organizar un debate entre los tres candidatos a la 
gubernatura el 18 de enero a las 10 de la mañana en el puerto de Acapulco, informó César Augusto Ramos Castro, 
presidente del organismo. 

Entrevistado al final de una sesión extraordinaria del IEEG, destacó que el debate entre el panista Marcos Efrén 
Parra, Manuel Añorve y Ángel Aguirre, de la alianza Guerrero Nos Une (que integran los partidos de la Revolución 
Democrática, del Trabajo y Convergencia), se realizará en el Salón-Cabaret del Grand Hotel de Acapulco y durará 
110 minutos. 
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“Las administraciones panistas se han caracterizado por la corrupción” 

La CNC exige revisar a fondo el gasto del gobierno durante los 
festejos patrios 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 8 

La Confederación Nacional Campesina (CNC) exigió a los diputados revisar y analizar a fondo el gasto por 3 mil 
millones de pesos que realizó el gobierno por el festejo del bicentenario de la Independencia y el centenario de la 
Fevolución, pues esos recursos podrían haberse aprovechado para el desarrollo del campo. 

En las reuniones que realizaron dirigentes de las ligas de comunidades agrarias para analizar la situación del 
sector, los participantes externaron su desconfianza en el uso del dinero públicos para dichos festejos, ya que en la 
administración de Vicente Fox su esposa Martha Sahagún utilizó “recursos de los programas destinados a los 
ejidos para su organización Vamos México”. 

La década de los gobiernos del PAN se ha caracterizado por la corrupción y la violencia, además del desempleo, la 
reducción al presupuesto para la educación y el avance del crimen organizado, asentaron. Todo ello repercute en el 
sector, ya que además de prácticamente desparecer las oportunidades para los jóvenes del campo, los altos costos 
de producción han hecho de la pequeña y mediana agricultura una actividad incosteable. Los incrementos de los 
fertilizantes, semillas, diesel, gasolina, luz, entre otros, hacen inviable las actividades de los ramos pesquero y 
agropecuario, asentaron. 
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Usan la Casa Mota para oficinas de la Legislatura de Querétaro 

Alteran patrimonio cultural de la humanidad por orden de 
diputados 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 10 de enero de 2011, p. 28 

Querétaro, Qro., 9 de enero. Diputados locales dispusieron entre 2000 y 2009 alterar el diseño original de los 
interiores del inmueble conocido como Casa Mota –registrado en el catálogo de monumentos considerados 
patrimonio cultural de la humanidad–, que incluye una capilla pintada por Diego Rivera. 

La Casa Mota se ubica en la calle Madero, en el centro histórico de esta capital. Durante la 53 legislatura estatal 
(2000-2003), los diputados rentaron el inmueble como sede alterna a su edificio, ubicado en la calle 5 de Mayo, 
también en el centro, que era insuficiente para las 25 oficinas de los legisladores y del personal que labora en el 
Congreso local. 

Al ocupar la Casa Mota, algunos diputados ordenaron colocar tapancos para formar dos niveles en sus oficinas. 
Otros pidieron colocar ventanas y puertas o pintaron las habitaciones con colores que contrastan con el estilo 
arquitectónico. 

Por ejemplo, la oficina que Martín Mendoza Villa, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), ocupó en la 54 
legislatura local, y actualmente usa la diputada Blanca Pérez Buenrostro, del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), se dividió con tablarroca para dar espacio a una secretaria, así como a los auxiliares y asesores, en un 
segundo nivel hecho con tapancos y herrería. 

En la oficina del diputado local Jesús Llamas Contreras, del PRI, hay una puerta de madera que es parte de la 
estructura original, pero dentro hay una pared de tablarroca con una ventana y otra puerta que da acceso a la 
oficina del legislador. 

La historia 

Los terrenos donde se ubica la Casa Mota eran parte del colegio de San Francisco, que en el siglo XVII abarcaba 
hasta las actuales calles Hidalgo y Madero. Los predios eran de Diego de Tapia, hijo de Fernando de Tapia, 
entonces gobernador vitalicio de Querétaro. 

Según el historiador Jaime Zúñiga Burgos, la zona donde se encuentra la Casa Mota era de cierta exclusividad 
debido a su cercanía con la vivienda de Paula Guerrero,conocida como La Marquesa. Actualmente hay un hotel 
sobre la calle Madero, a una cuadra de la sede del Poder Legislativo. Zúñiga Burgos explica que la Casa Mota 
perteneció desde 1870 a Amado Mota, arriero que fue miembro del grupo del general Tomás Mejía (defensor del 
imperio de Maximiliano de Habsburgo). Con el tiempo el inmueble cambió de propietarios. Fue palacio de 
gobierno, la Casa del Agrarista y Palacio Nacional en 1916, durante el gobierno de Saturnino Osornio (1931-1935). 
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El inmueble es de estilo clásico francés art noveau que se caracteriza por el lujo: tiene pinturas y decoraciones en 
paredes y techo, así como molduras de hierro y bronce con formas de garras y dragones en los barandales. 

En la época posrevolucionaria, Diego Rivera pintó la capilla. 

El director de administración de la 56 legislatura local, Salvador Plaza Leal, dijo desconocer el nombre del actual 
dueño de la Casa Mota, quien recibe 127 mil 500 pesos mensuales de renta. 

Plaza Leal indicó que el contrato de arrendamiento estipula que ninguna persona puede ingresar a la capilla 
decorada por Diego Rivera. Dijo que no conoce esa parte del inmueble y que tampoco tiene llaves. 

Rechazó que la estructura original se haya alterado. Los tapancos, tarimas y otros añadidos que los diputados 
ordenaron para sus oficinas desde la 53 legislatura están dentro de la casa, no fuera, alegó. 

Reconoció que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) no dio autorización para remodelar las 
oficinas. Mencionó que el área donde se encuentra la Dirección Administrativa, de Recursos Humanos y 
Materiales de la 56 legislatura es de reciente creación, pero aseguró que los actuales legisladores no han 
modofocado el interior. 

El delegado del INAH, Daniel Ernesto Sernas Zepeda, dijo desconocer si hubo supervisión en la Casa Mota, porque 
llegó al cargo en enero de 2009, y las modificaciones realizadas al interior del inmueble se hicieron en años 
anteriores. 

Añadió que su función no es “llegar, poner sellos y clausurar”, sino asesorar sobre el adecuado mantenimiento del 
inmueble. Además, hay arquitectos del INAH responsables de distintas zona del centro histórico, dijo. 
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Astillero 

Arrancadero 2012 

Cordero de sacrificio 

Moreira, moral y moras 

Las mitades de Encinas 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Ni a flaca llegaba su caballada, así que el hacendado Felipe hubo de acelerar el crecimiento de una de sus mascotas 
burocráticas para tratar de habilitarla como Cordero expiatorio (si no crece el pequeñuelo: ¡candidato ciudadano, 
y lástima Ernesto-Margarito!). Jugada preventiva con la intención de cerrar el paso a tentaciones barbadas 
grotescamente reaparecidas y a credulidades foxistas santiaguinas, a asonadas priístas anunciadas con Humberto 
Moreira como golpeador directo y Enrique Peña Nieto como figurín creciente, y a los extraños caracoleos de 
reunificación escenográfica de la izquierda a partir del factor Encinas. 

Todos montados y armados, con la vista inequívocamente puesta en 2012. Felipe regala al maniatado 
precandidato sacrificable, el Cordero de ínfima talla política, dos secretarías de campaña, la de Comunicaciones y 
Transportes, para que negocie con el gran poder de las televisoras y rompa el predominio electrónico del Gaviotón 
Triple A, y la de Energía, para que inversionistas interesados se arreglen desde ahora con el presunto candidato 
oficial. Y el mismo Felipe enfila hacia el PAN, para hacerse cargo de la secretaría de elecciones, al turbio e 
impúdico Juan Molinar HorcABCitas, especializado en trabajos sucios, fontanerías y sótanos, trampas y traiciones 
(Tú tranquilo, Ernesto, al cabo que Molinar se hará cargo de preparar tu postulación interna, la campaña y las 
elecciones de 2012. Confía en él, sería la escalofriante instrucción del jefe Lipe al precandidato Neto. Gulp). 

Reacomodos palaciegos que sacan del circulito íntimo al gran jefe Yunque, Luis Felipe Bravo Mena, para dar paso 
al muy obediente Roberto Gil, que ya fue antes embaucado con las posibilidades de ser secretario de Gobernación 
o, meses después, presidente nacional del PAN, y al que ahora prometen convertir en poderosísimo secretario 
particular, como si la fuente de poder de Gil tuviera fuerza para repartir. Bravo Mena es mencionado como posible 
candidato al gobierno del estado de México, donde el PAN tiene pocas posibilidades reales de triunfo, así es que 
habrá de verse si también hubo una sacudida para quitarse de encima al representante de El Yunque en Los Pinos, 
el mencionado Luis Felipe, en un proceso de separación o deslinde que tendría efectos directos en el manejo del 
PAN, donde Cecilia Romero despacha como secretaria general a nombre de ese Yunque en guerra. 
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Si Moreira no va a ser un árbol que dé moras, entonces de nada le servirán en esta etapa a los priístas los tratados 
de moral de Gonzalo N. Santos. Moreira llega a pelear y de inmediato convoca al ring a su contraparte formal, el 
presidente del comité nacional panista, Felipe Calderón (quien tiene de suplente a un usuario político del apellido 
Madero). El priísmo marcha (hasta ahora) unido en torno a la candidatura de Peña Nieto, a tal grado que el 
gobernador con licencia de Coahuila llega como candidato único al relevo de Beatriz Paredes, con la anuencia del 
calculador Manlio Fabio Beltrones y del expectante Emilio Gamboa. Moreira hace ruido nacional mientras en casa 
el hermano Rubén se registra como candidato a suceder al mismo Humberto que sigue mandando en Coahuila, 
pero ahora por medio de un gobernador sustituto. Al fondo, en espera de entrar en acción, la profesora Elba 
Esther Gordillo que se alista para precisar los términos de la Nueva Alianza con el PRI, ahora mediante el Panal. 

Alejandro Encinas es semichucho y semipeje. Gracias a Nueva Izquierda es diputado federal y coordinador de su 
bancada en San Lázaro. Gracias a López Obrador fue jefe de gobierno sustituto y podría ser gobernador del estado 
de México. En él convergen las posibilidades de entendimiento de esas dos alas confrontadas de la izquierda 
electoral pero, desde luego, en él sobreviven y conviven las características que más repudia cada una de las alas 
respecto de la otra. Encinas hace campaña junto a AMLO en el terreno electoral, pero se entiende políticamente en 
la capital del país con Chuchos, Camachos y Marcelos. Candidatura compartida. Mitad y mitad. Pero en términos 
escenográficos suscita entusiasmo la postulación del político con mejores valoraciones en encuestas de opinión 
dentro del abanico mexiquense de izquierda. 

Aunque será necesario reflexionar hasta dónde esa postulación promisoria ha sido aprobada incluso por los 
adversarios internos de López Obrador a sabiendas del golpe que significaría una decisión judicial que negara el 
registro de Encinas por incumplimiento del requisito de la residencia, flanco de derrota que el propio Alejandro 
advirtió ante periodistas, en conferencia de prensa, el pasado 30 de noviembre, según puede verse en 
http://bit.ly/dWXauK o en el Astillero del pasado 8 de diciembre, cuando reconoció que evidentemente me faltan 
cinco meses para acreditar la residencia, y que en lo personal creo que sería muy irresponsable no solamente 
generar una falsa expectativa en mis compañeros de partido, sino también una posible frustración al momento de 
que se negara el registro y, la verdad, muchos me cuestionarían que sabiendo yo que podría correr esta situación 
sería muy irresponsable participar y por eso prefiero enfrentar mis decisiones estrictamente como lo he dicho 
siempre de manera personal y no poner en manos del Tribunal Electoral del Estado de México o en manos del 
tribunal federal la definición del candidato de la izquierda del estado de México.  

¿Qué cambió en cinco semanas? ¿Ya no es irresponsable generar una falsa expectativa y una posible frustración? 
¿Se busca, como el propio Encinas lo revelaba, levantar al PRD, posicionarlo y luego, por el asunto de la 
residencia, retirarse para que entre una candidatura de relevo? ¿El vaso semilleno, o el vaso semivacío? 

Y, mientras en Guerrero la violencia se instala como presidenta de mesa receptora de votos, ¡hasta mañana, con el 
alto clero norbertino en campaña contra Ebrard, llegando a críticas directas sobre decisiones del gobierno 
capitalino en casos como la supervía y un paradero de Metrobús! 
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Clase Política 

Ajustes más finos 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Los maltratos, extorsiones, secuestros y hasta asesinatos en agravio de migrantes de Centro y Sudamérica 
requieren una acción enérgica de las autoridades mexicanas y, para empezar, deben conocerse en toda su 
dimensión. 

El presidente del Colegio de la Frontera Norte, Tonatiuh Guillén, señaló que valdría la pena revisar el método 
utilizado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para una evaluación precisa sobre el número de 
migrantes afectados. 

No descarto que se trata de una situación gravísima, pero se requiere de una evaluación estadística, de medición, 
con ajustes más finos, más que una simple multiplicación, indicó el especialista. 

La cosecha 

Aunque formalmente no es todavía el presidente del PRI, el coahuilense Humberto Moreira Valdés asumió de 
inmediato el liderazgo de su partido y en tal condición apareció en Acapulco al lado del candidato a gobernador de 
Guerrero por la alianza PRI-PVEM-Panal, Manuel Añorve Baños, para arrancar la recta final del proceso electoral 
en ese estado… 

En sus primeras acciones, Moreira ha insistido en la conveniencia de mantener la unidad para lograr los triunfos 
que vendrán y en tal sentido destaca su reiterado reconocimiento a Emilio Gamboa Patrón por haber depuesto sus 
aspiraciones en aras de mantener dicha unidad... 

La celebración priísta en Acapulco, a la cual acudió también el taquillero gobernador del estado de México, 
Enrique Peña Nieto, resultó afectada por un accidente en el cual resultaron heridos simpatizantes del tricolor… 

La presidenta saliente del PRI, Beatriz Paredes, estuvo en Olinalá, donde aseguró que todo México sabe que el PRI 
ganará las elecciones de 2012 y recuperará la Presidencia de la República, porque la gente quiere un partido que sí 
sepa gobernar… 

El abanderado de la alianza PRD-PT-Convergencia al gobierno de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, tuvo también, 
en Ometepec, respaldos de primera línea encabezados por el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, quien lleva 
su enfrentamiento con Peña Nieto a todos rumbos. Los simpatizantes de Aguirre sustentaron su optimismo en una 
encuesta que le concede ventaja sobre Añorve, cuyos seguidores exhibieron otro sondeo que le resulta favorable… 
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Otro estado donde el proceso electoral entró en la recta final es Baja California Sur, donde muchos analistas 
sostienen que las divisiones internas afectan al gobernante PRD al grado que el candidato a gobernador de la 
alianza PRI-PVEM, Ricardo Barroso Agramont, se mantiene arriba en las preferencias electorales, con el respaldo 
de Esthela Ponce, la aspirante a la presidencia municipal de La Paz… 

Acompañado por el secretario de Desarrollo Social, el también sinaloense Heriberto Félix Guerra, el gobernador 
de Sinaloa, Mario López Valdez, demandó que el programa Oportunidades ya no se utilice con fines políticos… 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

Dinero 

Las viudas de Molinar Horcasitas 

Mony, Mexicana, Nextel, la coca en Barajas 

Los Hoffa 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

La destitución de Juan Molinar Horcasitas de la Secretaría de Comunicaciones deja viudas por doquier y también 
la lección de que un funcionario puede caer en desgracia a pesar de que lo apoye Televisa. 1) En primer lugar su 
protegido Mony de Swaan tiene los días contados en Cofetel. 2) Queda sin patrocinador el presunto fraude de 
vender boletos de Mexicana de Aviación en 15 días más; se adivina la intención de los futuros dueños –ni siquiera 
lo son todavía– de financiarse con el dinero del público, cuando todavía no le devuelven el importe de sus boletos 
a los defraudados de Gastón Azcárraga. 3) La compañía Nextel resulta viuda por partida doble, primero Televisa la 
dejó colgada en la licitación 21 y ahora pierde el apoyo del ex secretario; no puede descartarse la posibilidad de que 
se cancele el título para ofrecer telefonía celular 4G. 4) Ya pueden ir limpiando sus escritorios el subsecretario 
Humberto Treviño y el director de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, Gilberto López Meyer. Entre los asuntos 
más calientes en la herencia de Molinar Horcasitas se encuentra la investigación que llevan a cabo las autoridades 
de España, a raíz de la detención de tres empleados de Aeroméxico, quienes lograron pasar 140 kilos de cocaína a 
través de la vigilancia supuestamente inviolable del aeropuerto de la ciudad de México, pero fueron pillados en el 
de Madrid. Se supone que hoy se anunciará su nombramiento a un cargo del Comité Ejecutivo Nacional del PAN. 
Eso tiene contentos a priístas y perredistas. Será motivo para que el asunto del crimen en la guardería ABC de 
Hermosillo sea refrescado cada vez que asome la cabeza –y sin que la asome– en la campaña presidencial que se 
avecina. Si México fuera otro país el ex funcionario debería estar hoy cuando menos arraigado por la PGR, pero 
eso no sucederá. La tarea del procurador panista Arturo Chávez es proteger a sus correligionarios y perseguir a los 
enemigos políticos. En la Secretaría de Energía también hay crespones de luto por la salida de Georgina Kessel. 
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Aunque sigue aferrado a su puesto, tal vez ahora sí van a prescindir de los servicios de Alfredo Elías Ayub en la 
empresa de clase mundial. Por ahí viene en camino el informe de la comisión de diputados que el año pasado se 
integró con la finalidad de investigar la corrupción en la CFE. No se ha olvidado el tema de los yates y los Ferrari. 

@Vox Populi 

Asunto: su primera tarjeta 

Respecto del mensaje publicado sobre una tarjeta de Bancomer a mi me sucedió algo parecido. Me llegó un email 
con la oferta de una tarjeta Oro preaprobada. Después de 10 días me la entregaron diciéndome que para activarla 
sólo tenía que hacer una compra mínima. El único detalle es que la activé el día 30 y el 31 ya tenía en mi estado de 
cuenta el cargo por la anualidad. Es mi primera tarjeta, pero yo tenía entendido que esa comisión se cobra hasta 
que se cumpla un año de uso. 

J. David Escutia Lazcano/Toluca 

R: Bienvenido a la realidad: ningún banco del mundo da brinco sin huarache. 

Asunto: amor y odio 

El pasado 5 de enero me comuniqué vía telefónica con ejecutivos de Banamex para solicitar la reposición de mi 
tarjeta de crédito que había expirado desde diciembre. A raíz de esa llamada se generó el reporte No.141742 para 
su reposición. A pesar de estar llamando casi a diario (que de por sí ya es un suplicio por los complicados menús 
telefónicos), hasta hoy sólo me dicen que el sistema está generando el plástico y que no me la enviaron desde hace 
dos meses como corresponde a las tarjetas a punto de expirar, por algún error del sistema. A lo que reflexiono: 
cuando le fallas al banco con unos minutos después de expirar el vencimiento de algún pago, no te perdonan ni se 
equivoca el sistema al hacer los cargos moratorios y de cobranza más IVA por ese motivo. En cambio cuando ellos 
se equivocan, sólo aciertan a decir que es un error del sistema. Entonces me pregunto, ¿el banco se encuentra 
exento de sanciones cuando comete faltas a las cláusulas contractuales? 

Miguel Villanueva/Guadalajara 

R: Tenemos una relación amor-odio con las tarjetas de crédito. Pareciera que no podemos vivir sin ellas y al 
mismo tiempo nos sentimos lastimados porque salen muy caras, como mujeres malas. En Francia los bancos 
tienen prohibido emitir tarjetas de crédito, sólo circulan las de débito y es un país del primer mundo. 

Asunto: ya recibió su afore 
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Sólo es mi deseo darle las gracias infinitas por la ayuda que me dio con el problema de mis Afores. Antes de año 
nuevo ya estaba listo. No lo podía creer. Reciba mis parabienes, salud y prosperidad, ya que sus columnas son para 
ayudar a tanta gente. 

Sylvia del Carmen Sentíes/Distrito Federal 

R: Me da mucho gusto señora que el problema se haya resuelto antes de fin de año. Los capitalinos tienen un buen 
recuerdo de la actuación de don Octavio Sentíes al frente del gobierno del Distrito Mejor. Le deseo lo mejor. 

Asunto: los dos Hoffa 

Seguro lo sabes, y acaso digas que no capté tu personificación del sindicalismo camionero gringo, pero creo que 
convendría a algunos lectores-autores de tu columna que se aclarara que Jimmy Hoffa desapareció en 1975 y fue 
declarado legalmente muerto en 1982. 

Paco Larrion/Distrito Federal 

R: Te llevaste las orejas de burro del fin de semana, estimado Paco. Los Hoffa son padre e hijo, al que tu te refieres 
es el primero, desaparecido y muerto efectivamente, pero su hijo está bien vivito y es el actual jefe del sindicato 
Teamsters. Generalmente esta sección no habla con personas ya fallecidas aunque hay muchos vivos que se hacen 
los muertitos. 

Esta es una selección de mensajes, resumidos. En el foro aparecen todos en su versión original. 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 
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México SA 

¿Año nuevo? Más de lo mismo 

Cambios para no cambiar nada 

Amigos y lealtad, no eficiencia 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Yahora con ustedes el año nuevo, que de nuevo nada tiene: las mismas promesas, los mismos discursos, los 
mismos aumentos de precios, el mismo escenario de deterioro social y económico, el mismo modelito, el mismo 
burro con idénticas vueltas a la noria y, en fin, para colmo, la misma clase política. Año nuevo con infladas cifras 
históricas en empleo y cambios en el gabinetazo para no cambiar nada, y no es déjà vu; simplemente la 
confirmación de que aquí nunca pasa nada. 

¡Felicidades!, mexicanos silenciosos, que el año nuevo arranca movidísimo, con brutal escalada de precios o, si 
prefieren, constante pérdida del poder adquisitivo, aunque nunca mayor al número de discursos del inquilino de 
Los Pinos y jilgueros que le hacen coro sobre la sólida recuperación, la abundancia y lo bien que hacen las cosas, 
sin olvidar el futuro venturoso que, ahora sí, tomará forma en este 2011 de más de lo mismo (léase masoquismo 
ciudadano), en el que como nunca antes la clase política dejará a un lado las urgencias nacionales para atender las 
propias disfrazadas de democráticos procesos electorales. 

Año nuevo con discursos viejos. Por ejemplo, el del inquilino de Los Pinos: “hoy estamos en mejores condiciones 
para que 2011 sea un año de realizaciones, un año en el que avancen los proyectos personales de cada mexicana y 
de cada mexicano… El año que inicia será tiempo de cristalizar todos esos planes. Hoy en lo económico estamos ya 
en la senda del crecimiento… Seguiremos combatiendo con firmeza y determinación a los criminales… Es 
necesario limpiar a México de la delincuencia, la impunidad y la corrupción, que se habían enraizado en nuestra 
sociedad y en nuestras instituciones… Puedo asegurarles que estamos avanzando por la ruta correcta y que vamos 
a derrotar a los criminales, para construir finalmente un México de paz, un México seguro, un México donde nadie 
esté al margen de la ley y donde nadie viva con temor”. 

Año nuevo con maquillaje viejo. La aritmética del secretario del Trabajo y sus cifras históricas, por ejemplo: entre 
enero de 2007 y diciembre de 2010 se crearon un millón 36 mil 928 puestos de trabajo netos en el sector formal de 
la economía, anunció emocionado por el logro. Pero no, no es así: se le olvidó que el sexenio calderonista comenzó 
el primero de diciembre de 2006, no en enero de 2007, de tal suerte que el número correcto es de 757 mil 469 
plazas, lo que quiere decir que en el mejor de los casos sólo 18 de cada cien mexicanos en edad y condición de 
trabajar pudieron colarse al mercado laboral del sector formal de la economía en los 49 meses del presidente del 
empleo. 
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Año nuevo con cambios que no cambian nada. En el gabinetazo, por ejemplo: el inquilino de Los Pinos removió de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a su impune compadre Juan Molinar Horcasitas, un funcionario 
marca pato salvaje (a cada paso una deposición) que del tema nada sabía al tomar posesión, lo mismo que cuando 
lo dejó. Para cambiar el panorama en su lugar decidió nombrar a otro amigazo que de las comunicaciones y el 
transporte tampoco tiene la menor idea, pero que de entrada le juró lealtad, no eficiencia. Paralelamente le pidió a 
otro inexperto que se hiciera cargo de la Secretaría de Energía, clave para la economía y las finanzas nacionales, y 
a la que hasta el pasado jueves ocupaba esa silla, la inefable señora Kessel –que de manejos financieros no tiene la 
más pútrida noción–, la mandó a dirigir un banco del Estado, el de Obras y Servicios Públicos. Eso sí, todos se 
manifestaron leales, pero no a las causas del país, sino a las del señor de los nombramientos, y de paso a su delfín 
disfrazado de Cordero (hay que engordar el cochinito para la campaña). 

Para rematar, cambió de secretario particular. A partir del pasado jueves Roberto Gil Zuarth se encarga del 
teléfono en Los Pinos, y a cambio del caramelo recibido, el perdidoso candidato a dirigir el blanquiazul se echó un 
rollo igual de empalagoso que de prescindible: “me une (al susodicho) la admiración personal, la lealtad al 
proyecto de país que él representa y, sobre todo, el patrimonio ético que define y orienta su acción política y la de 
su gobierno…  

Para la administración de Felipe Calderón son tiempos de cosechas y de nuevas siembras, de reconocer lo que se 
ha logrado con una gestión responsable de los asuntos públicos, pero también de convencer a la sociedad que 
debemos continuar en la senda de la transformación de México… Es para mí un inmerecido honor servir a México, 
acompañando al Presidente de la República en esta altísima misión”. 

Cambios y más cambios, en este México donde nada cambia. Por ejemplo, ¿cómo arrancó 2007? De entrada con la 
noticia de que en diciembre de 2006 perdieron su empleo más de 302 mil mexicanos, y en los primeros días del 
año nuevo aumentó el precio del gas doméstico; estalló la crisis de la tortilla, con 15 pesos por kilogramo, amén de 
alzas en tarifas eléctricas, el gasolinazo, los peajes, los alimentos y demás productos impactados por el incremento 
a los energéticos. 

Y ¿cómo empezó 2008?: con la noticia de que en diciembre de 2007 perdieron su empleo casi 332 mil mexicanos, 
con avalancha de alzas en precios, el acostumbrado gasolinazo, el aumento masivo de precios por el incremento en 
los energéticos y con la novedad de que a 27 millones de campesinos no les alcanzaba para adquirir una canasta 
básica. ¿Y 2009? Con la consabida información de que en diciembre 2008 perdieron su empleo más de 327 mil 
mexicanos, con un paro pesquero en protesta por alzas en el diesel marino (Hacienda no tiene madre, señaló el 
líder de pescadores), con 30 mil millones de pesos en pérdidas en el ahorro de los trabajadores inscritos en Afores, 
con el discurso calderonista de siempre (la economía de México más sana que la de naciones ricas), con una 
perspectiva oficial de cero crecimiento en el año (lo dijo el doctor catarrito, y en los hechos se reportó un desplome 
de 6.5 por ciento del PIB, el mayor en ocho décadas) y con un crecimiento de 50 por ciento en la importación de 
cereales. ¿Y 2010?  
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Con la ya clásica noticia de que en diciembre de 2009 perdieron su empleo casi 186 mil mexicanos, el precio del 
gas licuado al alza, igual que el de otros energéticos, y por el mismo camino el de los alimentos y los servicios, y 
con el mismo discurso calderonista (“vamos por el camino correcto), sin olvidar el creciente número de muertos 
por la goliza de Calderón al crimen organizado. ¿Cómo comienza 2011? Exactamente igual: año nuevo y cambios. 

Las rebanadas del pastel 

Tras unos días de obligado asueto, México SA reinicia hostilidades. Un abrazo para todos. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

El desafuero de Encinas 

JOHN M. ACKERMAN 

Frente al sorpresivo anuncio de la eventual candidatura de Alejandro Encinas para la gubernatura del estado de 
México, PRI y PAN buscan ganar en los tribunales lo que temen perder en las urnas. Ambos partidos alistan ya 
una estrategia jurídica para descalificar la candidatura de Encinas con base en el argumento falaz de que 
supuestamente no cuenta con la residencia necesaria en esa entidad. Existe el grave riesgo de que a la hora de 
decidir el caso las instituciones electorales una vez más cedan a las presiones políticas y se aparten de la 
Constitución y la ley en la materia. 

El derecho a ser votado está garantizado por la Constitución y en los principales instrumentos internacionales de 
derechos humanos. El artículo 35 de la Constitución federal señala que es prerrogativa del ciudadano... poder ser 
votado para todos los cargos de elección popular. Asimismo, la Declaración Universal de los Derechos Humanos, 
el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, y la Convención Americana sobre Derechos Humanos 
protegen de manera clara y contundente este derecho fundamental. 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) recientemente ha ratificado su compromiso con 
este principio, incluso cuando existen disposiciones jurídicas explícitas que lo contravienen. En 2007 avaló la 
candidatura del priísta Jorge Hank Rhon para la gubernatura de Baja California aun cuando el artículo 42 de la 
Constitución local (la famosa ley antichapulín) impedía a los presidentes municipales ser candidatos durante todo 
el periodo para el que fueron electos, aun cuando se separen de sus cargos. El año pasado, el TEPJF también 
permitió la candidatura del panista Martín Orozco, a pesar de que existía un auto de formal prisión en su contra, 
hecho que formalmente suspendía sus derechos políticos de acuerdo con el artículo 38, fracción II de la 
Constitución federal. 
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Sin embargo, los magistrados federales no han tenido la misma disposición para tutelar los derechos 
fundamentales de los candidatos del PRD. De manera sumamente sospechosa, en el caso de Greg Sánchez, en 
Quintana Roo, el TEPJF modificó sus criterios y prohibió la candidatura con base en una lectura sumamente 
limitada y parcial de la norma (ver mi columna sobre el tema: http://bit.ly/fvYCmc). 

La actual integración del TEPJF también ha demostrado una particular animadversión para Encinas y el 
movimiento de López Obrador. Hace dos años, en una de las decisiones más polémicas y jurídicamente 
indefendibles en la historia del tribunal, los magistrados impusieron su voluntad por encima de millones de 
militantes del PRD al entregar la presidencia del partido a Jesús Ortega y con ello cancelar las aspiraciones de 
Encinas (ver mi columna: http://bit.ly/hfZLAR). También habría que recordar la decisión sumamente 
problemática en 2009 sobre la candidatura de Clara Brugada en la delegación Iztapalapa (ver: 
http://bit.ly/cTRI87). 

Surge así la enorme tentación para el priísmo y el panismo de aprovechar esta clara tendencia del TEPJF. 
Estaríamos ante un escenario similar al de 2006, en que desde el poder estatal se eliminaría la posibilidad de una 
candidatura incómoda y probablemente triunfadora. 

Encinas ya fue candidato a gobernador del estado de México en 1993, ha sido diputado federal por el estado en dos 
ocasiones (LIII y LV legislaturas) y laboró durante los años 70 y 80 en la Universidad Autónoma de Chapingo en 
Texcoco. Sin embargo, sus opositores alegan que su prolongada estancia en el Distrito Federal, primero como 
secretario de Gobierno, después como jefe de Gobierno y ahora como diputado federal, le cancelaría la residencia 
que ha tenido desde hace 30 años en el estado. 

El argumento es falaz porque el artículo 68, fracción II de la Constitución del estado de México en ningún 
momento indica que los cinco años de residencia efectiva requeridos tienen que ser inmediatamente anteriores al 
día de la elección. El fin de la norma es garantizar que el gobernador tenga arraigo y conocimiento de la entidad 
que gobierne, no exigir un domicilio específico durante algún momento en particular. Tan es así, que para los 
nacidos en el estado el periodo de residencia efectiva requerida se reduce de cinco a tres años. Así, el constituyente 
revela que lo importante es la conexión histórica con el territorio, no el domicilio actual. 

Asimismo, el artículo 32 de la Constitución local señala explícitamente que el desempeño de comisiones al servicio 
de la nación o del estado o la realización de estudios fuera de la entidad no son causas de la pérdida de la calidad 
de vecino. No hay duda que los cargos de jefe de Gobierno y diputado federal, por ejemplo, implican un servicio a 
la nación y, por tanto, no podrían causar la pérdida de residencia. 

Finalmente, no existe ordenamiento jurídico que prohíba a un ciudadano residir simultáneamente en más de una 
entidad federativa. Si bien es común que un país obligue a sus ciudadanos a renunciar sus otras nacionalidades 
para poder gozar plenamente de sus derechos, estaría totalmente fuera de lugar que un estado hiciera lo mismo 
con respecto a otras entidades federativas.  
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De lo contrario, no sería Encinas el único con este tipo de problemas, sino cualquier político mexiquense con algún 
domicilio fuera del estado. ¿Acaso el eventual candidato del PRI no tiene algún departamento en el Distrito 
Federal, o incluso en el extranjero? 

El antecedente más claro para el caso de Encinas sería el de Amalia Garcia, cuya elegibilidad para ser gobernadora 
de Zacatecas en 2004 fue avalada por el TEPJF, aun cuando ella había residido en el DF durante los tres años 
anteriores como presidenta del PRD (SUP-JRC-179-2004). Sin embargo, desde entonces a la fecha se ha 
modificado tanto la integración del TEPJF como la coyuntura política. Hoy, las instituciones electorales son menos 
independientes que en el pasado, y PRI y PAN se hallan más desesperados que nunca ante la situación en el estado 
de México. Una vez más, será el ojo crítico de la ciudadanía el más importante valladar en contra del uso faccioso 
de la ley. 

http://www.johnackerman.blogspot.com / Twitter: http://www.twitter.com/@JohnMAckerman 

 

De misterios y apariciones 
CARLOS FAZIO /II 

En el presunto secuestro y liberación del ex senador Diego Fernández de Cevallos (no hay denuncia), la variable de 
que los ex misteriosos desaparecedores (que sin dejar de serlo se autonombraron luego Red por la Transformación 
Global) sean producto de la unidad en la acción de distintas fuerzas revolucionarias, rebeldes y libertarias con 
experiencia en lucha y combate, no es contradictoria, como apuntábamos en nuestra entrega anterior, con el hecho 
de que el montaje telenovelero y los protagonistas mediáticos que intervinieron en la reaparición del ex candidato 
presidencial de Acción Nacional haya obedecido a una puesta en escena del poder. La no desmentida revelación de 
La Jornada de que El Jefe Diego fue liberado nueve días antes de su reaparición pública, confirma que hubo un 
operativo escénico con fines diversionistas. 

Pero más allá del sospechosismo y la confusión que rodean el affaire Diego, pensamos que para la comprensión de 
un problema complejo no sirve la fe, que obnubila el pensamiento y es enemiga del esclarecimiento científico y de 
la verdad de los hechos. Siempre hay que partir de la crítica y la duda razonable, máxime en un país de intrigas, 
simulaciones y disimulos como México; inclusive, asumiendo la eventual existencia de estructuras político-
militares de corte revolucionario que, en la coyuntura, superando una fase de acumulación de fuerzas en la 
clandestinidad, hayan optado por la unidad de acción, en la perspectiva de construir poder popular. 

Cabe apuntar que el secuestro y la cárcel y justicia revolucionarias han sido medios tácticos utilizados por 
diferentes guerrillas. Entre 1968 y 1972, en el marco de un proceso de fascistización del Estado que desembocó en 
la dictadura militar, en un país tan chiquito como Uruguay, el Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros 
llegó a tener 13 detenidos en las cárceles del pueblo. La justicia revolucionaria alcanzó a banqueros como Gaetano 
Pellegrini Giampietro y el ex ministro Carlos Frick Davies; terratenientes como Ulises Pereyra Reverbel y Ricardo 
Ferrés Terra; esbirros de la represión como el ex miembro del escuadrón de la muerte Nelson Bardesio, y a agentes 
extranjeros como el instructor en terrorismo de Estado Dan A. Mitrione. 
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Combinadas con una serie de operaciones militares que incluyeron el copamiento de la ciudad de Pando; acciones 
de pertrechamiento de armas como la del Centro de Instrucción de la Marina, y de finanzas como los asaltos a los 
casinos San Rafael y Carrasco, las cárceles del pueblo tupamaras y su justicia revolucionaria fueron utilizadas para 
garantizar la integridad física de los revolucionarios prisioneros y cierta mesura en los procedimientos 
gubernamentales habituales, en particular la tortura. 

Por medio de esa metodología los tupas buscaban presionar al gobierno para obtener un canje de prisioneros y en 
algún caso cobraron rescate. Además le servía como una forma de propaganda armada, donde a partir de una 
terminología patriótica y nacional de lucha por el socialismo, la guerrilla urbana exhibía su signo político-
ideológico clasista y el propósito de su accionar de manera comprensiva para la mentalidad popular. No hay 
guerrilla sin apoyo popular. Previo a esa práctica operacional, de manera silenciosa, el MLN había construido el 
edificio de una organización político-militar compartimentada, insertada en el pueblo, desde la cual discutieron 
con el gobierno de poder a poder. 

El mundo cambió. En México, en los últimos cuatro años, ninguna organización de tipo revolucionario había 
reivindicado acciones militares o de finanzas, y la propaganda prácticamente se había limitado a comunicados vía 
Internet. Es posible que una red de grupos clandestinos haya logrado construir durante años la infraestructura 
material necesaria y tenga hoy la capacidad técnica para una acción como el secuestro de Fernández de Cevallos. 
No obstante, si persisten las especulaciones, el sospechosismo y la confusión, quiere decir que si el operativo 
incluía una acción de propaganda, ésta fracasó. Así parece admitirlo la Red de Transformación Global, cuando en 
su último comunicado atribuye que sus mensajes hayan sido malinterpretados a la perversa manera de actuar de 
quienes hoy son voceros de los poderosos (La Jornada, 29/12/2010). 

Dos elementos que vinieron a complicar el entendimiento del asunto fueron el comunicado emitido por el Ejército 
Popular Revolucionario (EPR) el 29 de diciembre, y la provocación con olor a los servicios que, mediante un 
comunicado apócrifo, intentó adjudicar al Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y a la otra campaña 
con el secuestro de Fernández de Cevallos. 

El EPR volvió a desvincularse del hecho y de manera tácita lo asimiló a una acción del crimen organizado, carente 
de demandas políticas. Ergo, para el EPR la RTG no pertenecería al campo revolucionario sino al de la 
criminalidad. A su vez, el EZLN y la otra campaña desmintieron versiones periodísticas que con base en un cable 
de la agencia española Efe, les adjudicaba la coautoría del secuestro. En un documento firmado por Javier 
Elorriaga y Sergio Rodríguez Lazcano, quedó asentado que la otra campaña es un movimiento político, civil y 
pacífico, que, por tanto, no recurre a secuestros para obtener recursos ni para hacer propaganda. Con respecto al 
EZLN, dice que no ha desarrollado ni la estructura organizativa ni la infraestructura material para ese tipo de 
acciones. 

Llama la atención, que en el caso Diego, desde un comienzo intelectuales y periodistas adscritos a la 
contrainsurgencia mediática buscaron imponer la versión policiaca: la de un secuestro guerrillero. También, que el 
autoritario Felipe Calderón, quien no ha vacilado en militarizar, paramilitarizar y mercenarizar al país, 
convirtiéndolo en una gran carnicería con más de 30 mil muertos, se haya compadecido de Fernández de Cevallos 
¿Empatía? ¿Adhesión de clase? 
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extras de hoy:

Aumentan en 33% tomas en ductos de Pemex

Detecta Sedena
red de ‘ordeña’ 

dUbican 600 sitios
de extracción ilegal;
advierten que son
bombas de tiempo

Benito Jiménez

La detección de tomas clandesti-
nas de combustible en ductos de 
Pemex se incrementó el año pa-
sado en 33 por ciento, de acuer-
do con informes militares.

Fuentes de la Defensa Nacio-
nal aseguran a REFORMA que, 
de enero a noviembre de 2010, 
ubicaron unos 600 lugares de “or-
deña” de combustible.

De ellos, casi 80 por ciento se 
concentró en Veracruz, el Estado 
de México, Nuevo León, Sinaloa y 
Tamaulipas; en este orden.

En 2009 se reportó el hallaz-
go de 460 puntos de “ordeña”.

“Veracruz es una bomba de 
tiempo si se toma como referen-
cia lo sucedido en San Martín 
Texmelucan (Puebla). Está pla-
gada de tomas clandestinas. Se 
clausuran unas, y se abren otras”, 
alertó un jefe militar operativo en 
esa entidad federativa.

El año pasado, la Procuradu-
ría General de la República (PGR) 
inició 915 averiguaciones previas 
por este delito, de las cuales en 
128 se encontraron elementos su-
ficientes para consignar a los pre-
suntos responsables ante los jue-
ces, quienes han dictado 154 au-
tos de formal prisión.

En 2007, la Secretaría de la 
Defensa Nacional destinó mil 200 
militares para la detección de to-
mas clandestinas, cifra que se ele-
vó el año pasado a más de 4 mil 
soldados. Estos efectivos, median-
te recorridos terrestres, han ubi-
cado los sitios de “ordeña”.

Con el despliegue de opera-
tivos, el Ejército recuperó más 
de 7 millones de litros de com-

bustible de 2007 a noviembre de 
2010, de acuerdo con los infor-
mes militares.

La Sedena calcula que hay 
pérdidas por un millón de litros 
mensuales en cada toma.

Además, informó que de ene-
ro a octubre de 2010 se reporta-
ron 105 camiones de Pemex de-
saparecidos, robados o desviados 
de su camino.

Desde principios de 2007, Pe-
mex solicitó al Gobierno federal 
que atendiera el robo de combus-
tible y el mercado ilícito asociado 
con este delito.

A raíz de ello, investigaciones 
del Ejército y la PGR refieren que 
Los Zetas son la principal organi-
zación delictiva vinculada con el 

hurto de combustible y que in-
cluso lo trasladan a países como 
Guatemala.

Al momento del hallazgo de 
las tomas clandestinas, los mili-
tares han encontrado en predios 
aledaños pipas cargadas con el 
combustible y contenedores de 
hasta 40 mil litros que sirven pa-
ra almacenar los hidrocarburos 
robados.

En Veracruz, las “ordeñas” 
han sido detectadas principal-
mente en los municipios de Tierra 
Blanca, Úrsulo Galván, Medellín, 
Acayucan, Alto Lucero, Maltra-
ta, Actopan, Veracruz, Ozuluama, 
Juan Rodríguez Clara, Isla, San-
tiago Tuxtla, Agua Dulce, Tres Va-
lles y Cazones de Herrera.

Y en el Estado de México, en 
Aculco, Almoloya de Juárez, Axa-
pusco, Coyotepec, Ixtlahuaca, Ji-
lotepec, Melchor Ocampo, Otum-
ba, Tezoyuca y Tultitlán.

En Nuevo León, los hurtos 
se han concentrado en Apodaca, 
Cadereyta, García, China, Esco-
bedo, Mina, Montemorelos, Pes-
quería, Santa Catarina y Gene-
ral Bravo.

En Sinaloa, en Culiacán y Ma-
zatlán, mientras que en Tamauli-
pas figuran Altamira, Ciudad Vic-
toria, González, Llera, Matamo-
ros y Reynosa.

Miguel Domínguez 
Corresponsal

REYNOSA.- Con el amago de que 
suspenderían clases desde hoy, el 
Sindicato Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE) for-
zó ayer al nuevo Gobierno de Ta-
maulipas a negociar su inclusión 
en la Administración estatal.

Arnulfo Rodríguez Treviño, 
secretario general de la sección 
30 del SNTE, justificó su exigen-
cia con el argumento de que el 
sindicato fue excluido en el repar-
to de posiciones por el Secretario 
de Educación, Diódoro Guerra 
Rodríguez, pese a que trabajaron 
a favor del Gobernador entrante, 
el priista Egidio Torre Cantú.

“Escogieron a gente que no 
tiene mérito docente ni partidis-
ta”, declaró. “Estuve platicando 
con el ingeniero Diódoro –es mi 
amigo–, pero lamentablemente 
no llegamos a ningún acuerdo.

“Fuimos ignorados. No han 
querido valorarnos a los maestros 

que luchamos por el PRI y Nueva 
Alianza”, agregó.

Las protestas del SNTE em-
pezaron desde el martes, cuando 
la Secretaría de Educación estatal 
reveló los nombres de los princi-
pales funcionarios. Ayer, los maes-
tros emplazaron a un paro indefi-
nido de labores.

Diferentes escuelas de edu-
cación básica de la entidad exhi-
bieron anuncios en los que los do-
centes advertían que suspende-
rían clases hasta nuevo aviso por 
instrucciones del SNTE.

Sin embargo, por la noche, 
el gremio dio marcha atrás a la 
amenaza y reveló que inició ne-
gociaciones con el Gobierno es-
tatal, por lo que las clases se de-
sarrollarían de manera normal 
en la entidad.

“Suspendimos todo. Mañana 
(hoy) vamos a trabajar normal. 
No habrá plantón ni nada: todo 
normal”, informó Martín Quin-
tero Camero, líder del SNTE en 
Reynosa, la ciudad más poblada 
del Estado.

REFORMA / Staff

Las comunidades huicholas ma-
nifestaron su preocupación por 
la explotación de plata cerca del 
Cerro del Quemado o Wirikuta 
(en lengua huichola), en San Luis 
Potosí, considerado como sagrado 
por este pueblo.

Argumentan que la explota-
ción minera afectará lo que con-
sideran su ruta sagrada, la cual 
recorren año con año desde los 

estados de Nayarit, Jalisco y Du-
rango hasta Wirikuta, donde rea-
lizan sus rituales.

“Es donde se da el peyote. 
Imagínese toda la contaminación 
cuando se abra todo eso, y para 
los acuíferos”, dijo Basilia Mu-
ñoz, de la comunidad huichola 
de Guadalupe, en Nayarit.

Ramón Dávila, director de 
First Majestic, minera que obtu-
vo las concesiones, a 2 kilómetros 
del Cerro del Quemado, cercano 
a Real de Catorce, descartó afec-
taciones a la zona.

“Nosotros no vamos a traba-
jar en cielo abierto. Vamos a tra-
bajar con el proceso de flotación 
y no con el proceso de lixiviación, 
que usa cianuro”, aseguró.

CUltUrA 23

Mirna Ramos 
Corresponsal

MONTERREY.- Si de viajar se 
trata, el Gobernador de Nuevo 
León, Rodrigo Medina, no escati-
ma en gastos: vuela en jet privado 
y a 50 mil pesos la hora, por lo que 
en 2010 desembolsó en 9 meses 
cerca de 8 millones de pesos.

Incluso ya tiene asignada de 
planta una aeronave que no só-
lo él utiliza con regularidad, sino 
también su esposa, sus hijos y el 
personal encargado de brindarles 
seguridad y servicios.

El Learjet 45 matrícula XA-
UJR cuenta con un espacio en el 
hangar que el Gobierno tiene en 

el Aeropuerto del Norte, que es 
donde resguarda los helicópteros 
propiedad del Estado.

El aparato está registrado a 
nombre de Universal Jet Rental 
de México, S. A. de C. V., según 
información proporcionada por el 
Registro Aeronáutico Mexicano.

Aunque se solicitó al Gobier-
no estatal la información oficial 
sobre los viajes realizados con 
cargo al erario, como pagos de 
facturas y los nombres de los 
prestadores de servicios, la Ad-
ministración de Medina se negó 
a proporcionarla. 

Su argumento: razones de 
seguridad.

EstADos 18

Green Bay empacó de regreso a casa a las Águilas de Filadelfia 
al congelar el ataque de Michael Vick por tierra y por aire  
(foto izq.). Los Empacadores ahora enfrentarán al mejor 
equipo de la Conferencia Nacional. En la Americana, los 

Cuervos de Baltimore (foto abajo), con una contundente 
victoria, le quitaron lo Jefes a Kansas City para sacarlos  

de la carrera hacia el Súper Tazón. PágINA 14

sacan a águilas  
de los playoffs

así serán los juegos divisionales:

baltimore Pittsburgh

VS.
NY Jets Nva. iNglaterra greeN baY atlaNta

VS.
seattle chicago

VS.

INTERFASE

Roban show 
en Las Vegas
Tablets que buscan dar 
pelea al iPad y pantallas 
con 3D se robaron 
los reflectores en la 
exposición electrónica. 
PágINA 1

d Nuevo Teapa-Madero-Cadereyta  
(Ver.-Tamps.-NL)
d Minatitlán-México (Veracruz-DF)
d Teapa-Tula-Salamanca  

(Tab.-Hgo.-Gto.)
d Minatitlán-Salina Cruz (Ver.-Oax.)

d Tierra Blanca (Veracruz)
d Teapa-Venta de Carpio-Tula  

(Tab.-Edomex-Hgo.)
d Minatitlán-Villahermosa  

(Ver.-Tab.)
FueNte: Sedena

VS.

lunes

10 de enero 
del 2011
México, d.F.

$ 12.00

98 páginas, 
7 secciones

año 18
Número 6,227

gENTE!

Pierde público 
el cine nacional
Mientras que cada año las 

películas mexicanas tienen 

menos espectadores, 

las extranjeras acaparan 

la taquilla en el País.

PágINA 1

d Escuelas de Reynosa exhibieron 
pancartas que advertían sobre 
suspensión de clases. 

Granados Chapa (13) • Silva-Herzog Márquez, Sarmiento, Germán Martínez (14)
Dresser (15) • Eduardo Sojo (17) • Oppenheimer (Int. 22) • Capitanes (Neg. 3)
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Vigila el árbitro activismo 
Enrique I. Gómez 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- La promoción del diputado perredista Alejandro Encinas como aspirante de la Gubernatura del Estado 
de México rumbo a los comicios del 3 de julio, es observada por autoridades electorales ante posibles actos 
anticipados de campaña. El consejero del Instituto Estatal del Estado de México (IEEM), Arturo Bolio, consideró 
que hasta ahora sólo ha habido expresiones mediáticas en mítines y asambleas. "Puede haber señalamientos 
públicos, mediáticos, expresiones de apoyo hacia determinados personajes. Habría que analizar bajo qué contexto, 
en qué momento, con qué pruebas y, sobre todo, bajo qué discursos públicos se están haciendo las 
manifestaciones", refirió. 
 
El también consejero Abel Aguilar apuntó que no han recibido quejas por actos anticipados de campaña y precisó 
que el tiempo para precampañas o selección de candidatos es del 17 de marzo al 20 de abril. Eduardo Bernal, 
representante del PRI ante el IEEM, inidicó que tampoco pueden considerar que Encinas esté infringiendo la ley 
electoral. "Se está dirigiendo internamente a los simpatizantes de partidos y ha sido señalado como posible 
contendiente en una elección. No solicita el voto al electorado en general, sino internamente", expuso. 
 
Agregó que, al concluir la gira de Encinas por el estado, que realiza acompañando de Andrés Manuel López 
Obrador, determinarán si denuncian algún ilícito ante el organismo electoral. El representante del PRD ante el 
IEEM, Marcos Álvarez, descartó que las expresiones favor de Encinas sean actos anticipados de campaña. El 
jueves pasado, al arrancar una gira en el Municipio de Ocuilán, Encinas convocó a sus simpatizantes a derrotar al 
Gobernador Enrique Peña Nieto, pero evitó asumirse como candidato formal de algún partido y de llamar a votar 
en una fecha específica. 
 
 
 

Defiende diputado su vecindad 
Yadira Cruz 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
TLALNEPANTLA.- El diputado federal perredista Alejandro Encinas, aspirante a la Gubernatura del Estado de 
México, aseguró ayer que mantiene su vecindad en la entidad. "No hemos perdido nuestra vecindad aunque 
hayamos tenido que establecer nuestro domicilio por trabajo oficial", sostuvo en entrevista. Al ser cuestionado 
sobre cómo cumplirá el requisito legal de residencia si es postulado como candidato del PRD, el PT y 
Convergencia, el ex Jefe de Gobierno respondió que en su momento lo hará saber, y afirmó que mantiene su 
residencia en el Municipio de Texcoco. 
 
Durante un mitin realizado en Tlalnepantla, en una gira en la que acompañó a Andrés Manuel López Obrador, 
AlejandroEncinas precisó ante sus simpatizantes que no está haciendo actos anticipados de campaña. "Tengo muy 
claro que empezó el proceso electoral, pero no ha comenzado la campaña. Entonces, ya empezaremos la campaña 
en su momento", dijo ante unas mil 300 personas. López Obrador apuntaló lo que dijo el coordinador de la 
bancada federal perredista: "Esto nos es un mitin porque no estamos en campaña. Es una asamblea informativa", 
previno. 
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En el mitin, realizado en la explanada de la Plaza Gustavo Baz, Encinas fue presentado como el candidato de la 
izquierda, pero ninguno de los oradores solicitó el voto a favor del aspirante perredista. "Yo ahorita vengo 
acompañando una gira. Ya habrá precampaña y campaña", apuntó Encinas. 

 
 
Descalifica Encinas a gobiernos de AN 
 
Acusa corrupción de Alcaldes en Edomex. Dice que los hechos indican que son iguales las 
autoridades priistas que las del blanquiazul 
 
Érika Hernández 
 
(10 enero 2011).- Enviada 
  
ATIZAPÁN.- Alejandro Encinas aseguró ayer que la muestra de gobiernos panistas corruptos, excluyentes e 
ineficientes está en los municipios mexiquenses que el blanquiazul perdió ante el PRI en la última elección. 
 
"El corredor azul se caracterizó por malos gobiernos. Continuaron con las mismas prácticas del PRI, aprendieron 
de ellos y también fueron corruptos. 
 
"Aquí hubo alternancia entre el PRI y el PAN, ¿y qué pasó? Nada. No hicieron nada por el pueblo", señaló el 
diputado perredista. 
 
En su recorrido junto a Andrés Manuel López Obrador, por Atizapán, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y 
Tepotzotlán, Encinas denunció las acciones irresponsables de las administraciones municipales del blanquiazul. 
 
Por ejemplo, expuso, en Atizapán, Alcaldes panistas dieron permisos para construir fraccionamientos 
residenciales, sin que los beneficios se reflejen en el desarrollo municipal, sólo en los bolsillos de los ex regidores. 
 
Acusó al ex Edil Gonzalo Alarcón de despilfarrar recursos para sus viajes en helicóptero, que costaban hasta 500 
mil pesos. 
 
"Si algo hizo el señor Alarcón en su Gobierno fue una enorme riqueza a partir de usurpar el patrimonio. 
 
"Destruyeron la región de Zona Esmeralda. Vemos cómo hay grandes inversiones para construir residencias de 
lujo cuando falta lo fundamental. Acaban con la reserva natural. No hay agua. Se abandona a las colonias 
populares. No hay servicios básicos", reclamó. 
 
Mientras que Tlalnepantla, dijo, es reflejo de la economía del País, pues pasó de ser uno de los corredores 
industriales más importantes a ser una zona de terrenos abandonados. 
 
"En el corredor de Naucalpan, Tlalnepantla, Ecatepec, Cuautitlán -junto con las delegaciones Azcapotzalco y 
Gustavo A. Madero- se generaba el 50 por ciento de la riqueza nacional, y hoy estos centros de trabajo, 
particularmente Tlalnepantla, enfrentan una de las más difíciles situaciones para salir adelante", detalló. 
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Consolidar el movimiento 
  
Tras reiterar su rechazo a la alianza electoral con el PAN en la entidad, Encinas dijo que los ciudadanos deben 
distinguir el PRD del partido de la derecha. 
 
El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados fue recibido por cientos de militantes del PRD, el PT y 
Convergencia, quienes celebraron su decisión de contender por el Gobierno mexiquense. 
 
En su discurso, Encinas pidió pensar en la elección del Estado de México con miras a la elección presidencial de 
2012. 
 
Por ello, aseguró, la intención de aceptar competir por la Gubernatura se debe a que quiere ayudar a consolidar el 
movimiento de Andrés Manuel López Obrador. 
 
"El objetivo es consolidar el Movimiento de Regeneración Nacional para mantener viva la llama de la esperanza. 
 
"Por eso hoy traemos un mensaje de unidad, en donde todos estemos de nueva cuenta unidos en torno a un 
proyecto político de transformación", expresó en Cuautitlán Izcalli. 
 
En tanto, López Obrador afirmó que este año será clave la organización e insistió en que deben reunir 4 millones 
de "protagonistas del cambio" en todo el País, para lo que el Estado de México será muy importante. 
 
El tabasqueño, acompañado de Encinas, recorrió 15 municipios mexiquenses en cuatro días. 
 
   
Barridos 
En los comicios de julio de 2006, el PAN perdió el Gobierno de los municipios mexiquenses del llamado corredor 
azul. 
  
Naucalpan 
  
José Luis Durán 
· Encabezó el Ayuntamiento de 1996 a 1999 y de 2003 a 2006. 
  
Atizapán 
Gonzalo Alarcón 
· Al culminar su trienio, dijo que abriría una galería de arte en el DF. 
  
Tlalnepantla 
Marco Antonio Rodríguez  
· Perdió la Alcaldía después de tres administraciones albiazules. 
 
Izcalli 
David Ulises Guzmán 
· Tras entregar el Ayuntamiento al tricolor quería terminar de leer "El Quijote de la Mancha". 
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Aplica Calderón política de 'la Bartola'.- Manlio 
 
Condenan priistas alza en combustibles y básicos; pronostican más pobreza en 2011 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 enero 2011).- El coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, acusó ayer al Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón de someter a los mexicanos a la política económica de "la Bartola", pues con un 
pequeño aumento al salario mínimo pretende que la población cubra los incrementos en productos básicos y 
combustibles. 
 
Se refirió así al aumento de precios anunciado en los últimos días y comparó la actitud de la Administración 
federal con la letra de la canción de Chava Flores, "Peso sobre peso", que hiciera famosa el extinto Pedro Infante. 
 
"Este Gobierno ha seguido con la política de 'la Bartola', dos pesos de aumento al salario mínimo, que le sirven a la 
gente para que pague la renta, el teléfono y la luz, y que lo que reste, ahí lo deje para algunas otras cuestiones de la 
familia. 
 
"Mientras, los aumentos a los servicios públicos tienen mucho más velocidad, como también los aumentos a los 
productos básicos, están angustiando a las familias mexicanas, ya que en los últimos 10 años han tenido 
incrementos como de 300 por ciento. Si esto no fuera suficiente, lo coronan con un nuevo gasolinazo que 
incrementa la carestía de la vida", señaló el presidente del Senado. 
 
En tanto, en un comunicado, Beltrones acusó al Gobierno federal de actuar de manera insensible a pesar de las 
difíciles condiciones económicas con las que inicia 2011. 
 
Explicó que el aumento de precios básicos ampliará más la pobreza y el hambre en el País. 
 
Propuso un urgente ajuste a las políticas públicas en lo económico y social para reactivar el mercado interno, 
mejorar la gestión del gasto público e incentivar la generación de empleos de calidad. 
 
El sonorense recordó que este año se prevén ingresos extraordinarios por el alza en el precio internacional del 
petróleo, por lo que el Gobierno deberá actuar con transparencia en el uso de los recursos y utilizarlos para 
impulsar construcción de infraestructura y programas sociales que generen empleo y abatan la pobreza. 
  
Cambio de estrategia 
  
Francisco Rojas, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, demandó desechar las estrategias de Gobierno 
que han resultado fallidas, para poner en marcha nuevas acciones que solucionen los problemas que enfrenta el 
País. 
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"México requiere una nueva actitud frente a los problemas que lo aquejan; nos acercamos a un punto de quiebre: o 
nos dejamos arrollar por el desaliento generalizado y paralizante, antesala de la inquietud e ira social, de la 
vulneración del Estado de derecho y el debilitamiento de la democracia, o desechamos estrategias fallidas, tabúes 
y mitos que ocultan la realidad, actitudes o roles que entorpecen el diálogo y los acuerdos", dijo a través de un 
boletín. 
 
 

Avalan a funcionarios 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 enero 2011).- Legisladores del PRI confiaron en que los nuevos secretarios de Comunicaciones, Dionisio 
Pérez Jácome, y de Energía, José Antonio Meade, mejoren las acciones de Gobierno en esos dos sectores 
estratégicos del País. 
 
"Se arma un equipo económico que conoce al 100 por ciento el presupuesto y su manejo desde Hacienda", señaló 
el presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín. 
 
"Deseo que los cambios funciones por el bien del País", indicó Francisco Rojas, líder de la bancada tricolor. 
 
 
 
 

Guerrero ruta hacia 2012.- Peña 
 
Llaman a priistas a ganar Gubernatura. Convoca Moreira a no ser confiados y a amarrar a Añorve 
votos casa por casa 
 
Alfonso Juárez 
 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
ACAPULCO, Gro.- El Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, adelantó ayer que la victoria del PRI 
en Guerrero será el eslabón para que su partido regrese a Los Pinos en 2012. 
 
"Vamos a ganar porque no vamos a caer en confianza extrema. Vamos a ganar porque hoy creemos que el PRI es el 
mejor partido para servir a los intereses de la ciudadanía. 
 
"Vamos a construir desde Guerrero el eslabón que el PRI ha venido armando para llegar a los Pinos en el 2012", 
aseguró el mexiquense al participar en un mitin en apoyo a Manuel Añorve, candidato de la coalición Tiempos 
Mejores para Guerrero. 
 
El presidente electo del PRI, Humberto Moreira, pidió a sus correligionarios no confiarse y asegurar el triunfo en 
la elección por la Gubernatura de Guerrero, el próximo 30 de enero, tocando puerta por puerta. 
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"No se vale la confianza. No podemos permitir creer que ya ganamos. Tenemos que ganar en las casillas, tenemos 
que ir a tocar las puertas de nuestros vecinos, tenemos que organizarnos y estar, el día de la elección, saliendo a 
votar", instruyó. 
 
Luego de que el candidato de la coalición PRI-PVEM-Panal, Manuel Añorve Baños, aseguró que las tendencias 
están a su favor, Moreira rechazó cantar victoria. 
 
"Sería un error, un grave error, pensar que ya ganamos. Vamos a ganar sí, pero vamos a ganar con nuestro voto, 
con el voto de la gente", arengó el coahuilense. 
 
Tras participar en una caminata por las calles del puerto, en el mitin realizado en el Zócalo Moreira dijo que 
reforzarían la campaña tricolor para recuperar el Gobierno de la entidad luego de seis años de Administración 
perredista. 
 
Ante unos cinco mil simpatizantes, de acuerdo con cifras de autoridades se seguridad federal y estatal, Moreira los 
conminó a realizar una campaña sin presunciones. 
 
"Que no nos gane la confianza. Queremos acabar con la marginación. Vamos a sacar a quienes no han sabido 
gobernar", insistió. 
 
Manuel Añorve confió en que obtendrá la Gubernatura, pues dijo que el PRD tendrá un voto de castigo al no 
cumplir las promesas. 
 
"Debemos de tener memoria: aquí vino un Gobierno del PRD a prometer el cambio, a decir que todo iba a mejorar, 
que habría más empleo, más seguridad. Generó una alta expectativa que no cumplió y se la vamos a cobrar el 30 
de enero", dijo el aspirante priista. 
 
"Se me fue la voz, pero vamos a ganar", dijo el ex Alcalde de Acapulco al finalizar su discurso. 
 
Además de Peña Nieto y Moreira, asistieron al evento de campaña el coordinador de los senadores del tricolor, 
Manlio Fabio Beltrones; el dirigente sindical del los burócratas, Joel Ayala Almeida, así como los diputados 
federales Alejandro Carabias Icaza y Fermín Alvarado Arroyo. 
 
También cobijaron a Añorve los ex Gobernadores guerrerenses Rubén Figueroa Alcocer y René Juárez Cisneros; 
los Alcaldes de Chilpancingo, Héctor Astudillo Flores, y de Acapulco, José Luis Ávila Sánchez, así como el 
presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso local, Héctor Vicario Castrejón. 
 
Así lo dijo 
  
"Duele a los contrarios que Manuel (Añorve) empieza a repuntar. Los contrarios tienen que recurrir a la diatriba y 
a la descalificación, a una retórica falaz y fuera de lo que esta ocurriendo". 
 
Enrique Peña Nieto 
Gobernador del Edomex 
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"(En Guerrero) vamos a sacar a quien no ha sabido gobernar. Vamos juntos a trabajar con un hombre de 
principios. Quien traiciona al partido, traiciona al pueblo". 
 
Humberto Moreira 
Presidente electo del PRI 
 
 
 
 
 

Muchos querían ver de cerca a 'La Gaviota' 
Alfonso Juárez 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
ACAPULCO, Gro.- Un estruendo ensordeció las arengas de simpatizantes priistas que se encontraban en el Zócalo 
cuando una estructura metálica cayó y dejó heridas a 15 personas. A las 10:30 horas, dos horas de que iniciara la 
llamada marcha del triunfo de la Coalición Tiempos Mejores para Guerrero, el desconcierto cundió entre los 
seguidores del aspirante a la Gubernatura, Manuel Añorve. En tanto, sobre la Avenida Cuauhtémoc, otros 
militantes del tricolor alistaban la salida en la espera de Añorve, quien se haría acompañar del nuevo dirigente 
nacional de su partido, Humberto Moreira. 
 
En el Zócalo, guardias de seguridad vestidos de blanco trataban de evitar que los reporteros gráficos hicieran su 
trabajo tras el incidente. A las 12:00 horas, grupos de mujeres y de hombres -en su mayoría vestidos de verde- 
marchaban adelante de su candidato, a quien un grupo de jóvenes le tejió un cordón de seguridad. Al arribar la 
marcha al Zócalo, muchos priistas intentaron buscar un lugar para ver de cerca al Gobernador mexiquense 
Enrique Peña Nieto y a su esposa, Angélica Rivera, "La Gaviota". Sin embargo, la pareja no aparecía. 
 
"Está retrasado tres minutos, pero no podemos parar la marcha", dijo uno de los organizadores del evento. Y es 
que Peña Nieto no marchó porque se transportó por lancha del club privado Marina al Malecón, tras un retraso de 
al menos 15 minutos. En el presidium, la plana mayor del priismo guerrerense esperaba a sus líderes nacionales. 
Activistas de la Confederación de Trabajadores y Campesinos (CTC), provenientes del Estado de México, 
agredieron a camarógrafos que intentaron subir al un templete donde ellos se apostaron. 
 
Entre los asistentes estuvieron los ex gobernadores Rubén Figueroa Alcocer y René Juárez Cisneros, a quienes 
Añorve no mencionó en su discurso. Al final, todos los dirigentes priistas se reunieron para salir en la foto junto al 
candidato de la alianza por tiempos mejores. 
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Acusa Ebrard al tricolor de promover abstención 
 
Denuncia actividad de operadores priistas rumbo a la elección del 30 de enero 
 
Jesús Guerrero 
 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
ACAPULCO, Gro.- El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, advirtió que desde ayer "llegó a 
Guerrero un batallón" de operadores políticos del PRI para generar el abstencionismo en la elección del 30 de 
enero. 
 
"A pesar de que estamos muy bien posicionados, hay que cuidar el proceso electoral, hay que evitar que haya 
abusos, hay que evitar que haya un clima de baja participación", afirmó 
  
Ebrard, quien acompañó ayer al candidato de la coalición Guerrero Nos Une, Ángel Aguirre, durante actos de 
campaña en Acapulco y Ometepec, informó que la alianza opositora va a presentar una denuncia ante las 
autoridades electorales contra de la coalición PRI-PVEM-Panal y su candidato, Manuel Añorve, por rebasar topes 
de gastos de campaña. 
 
"Con los desplegados que publicaron hoy, ya rebasaron el tope. Es obvio, todos hemos visto que el derroche priista 
es monumental y el origen de esos recursos no se sabe", aseveró. 
 
El Jefe de Gobierno aseguró que, de ganar los comicios del próximo 30 de enero, Aguirre encabezará un Gobierno 
que aplicará los programas sociales exitosos del Distrito Federal. 
 
"En Guerrero debe haber un Gobierno emergente con los programas sociales del Distrito Federal. Si no hacemos 
eso, el estado va a continuar en una espiral de violencia. Primero hay que pensar en ganar la elección", dijo 
Ebrard. 
  
La cumplidora 
  
En su tierra, Ometepec, Ángel Aguirre convocó a su contrincante, el priista Manuel Añorve, a firmar un pacto de 
no agresión. 
 
 
"No hay necesidad de lastimarnos. No hay necesidad de confrontarnos. No hay necesidad de que caigamos en las 
agresiones verbales y mucho menos físicas", dijo ante cientos de sus simpatizantes que marcharon por las calles 
del Municipio de la Costa Chica. 
 
El candidato opositor dijo que en Ometepec serán las mujeres quienes obliguen a sus esposos a salir a votar 30 de 
enero. 
 
Aguirre está entregando una tarjeta llamada "la cumplidora" con la que, dijo, cuando él llegue al Gobierno, la 
gente podrá tener acceso a útiles y uniformes gratis, becas para estudiantes y apoyos para las madres solteras. 
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"Marcelo se comprometió a que su Gobierno va regalar instrumentos musicales a esta región siempre y cuando él 
obtenga el mayor número de votos. ¿Si o no me van ayudar las mujeres?. 
 
"Si sus maridos no salen a votar temprano, no les den la cumplidora", planteó Aguirre a las mujeres. 
 
En el mitin de Ometepec, Ebrard dijo que solo a través de las elecciones se logra cambiar las condiciones sociales, 
económicas y políticas de un país o de una entidad como Guerrero. 
 
"Guerrero tiene gravísimos problemas sociales. Es necesario que haya un gobierno emergente de izquierda para 
que haya un cambio. 
 
"Las elecciones tienen que ver con qué le vamos a dejar a nuestros hijos e hijas. Las elecciones tienen qué ver con 
crear condiciones diferentes para salir adelante", aseveró. 
 
Al cierre regional de Aguirre asistieron los senadores perredistas Carlos Navarrete y Lázaro Mazón Alonso, así 
como el diputado federal Armando Ríos Piter. 
  
Así lo dijo 
  
"Las elecciones tienen que ver con elegir cómo vamos a vivir y crear las condiciones para salir adelante. Así como 
vencimos al PRI en Oaxaca, lo venceremos también en Guerrero". 
  
"(A Aguirre) lo vamos a respaldar con todo porque no puede ser que Guerrero, a pesar de que pasen los años, sea 
uno de los estados más pobres". 
 
Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF 
 
 
 
 
 
 
 

Senador en campaña 

 
(10 enero 2011).- GUANAJUATO. El senador panista Luis Alberto Villarreal, aspirante al Gobierno de 
Guanajuato, realizó proselitismo por los municipios de la entidad. Dirigentes del PRD acusaron al legislador de 
hacer actos anticipados de campaña. 
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Reactivan negociación de reforma política 
Claudia Guerrero 
 
(10 enero 2011).- El PAN, el PRI y el PRD en el Senado reactivarán esta semana las negociaciones sobre la 
reforma política que está pendiente de aprobar en el Congreso. Los líderes de los bancadas están citados a la 
reunión de la Junta de Coordinación Política para el próximo jueves, con la finalidad de acordar el listado de 
prioridades que no lograron consensar en el pasado periodo ordinario de sesiones. El objetivo es tratar de colocar 
un "piso" de consensos mínimos para tratar de aprobar la reforma que se discute en medio de la confrontación 
entre el PRI y el PAN. 
 
Tanto el coordinador del PAN, José González Morfín, como del PRI Manlio Fabio Beltrones, se han pronunciado a 
favor de impulsar una reforma integral. Sin embargo, las diferencias en temas como la segunda vuelta, impulsada 
por el Presidente Felipe Calderón, y la ratificación de gabinete, propuesta por el PRI, han impedido que se 
concrete un acuerdo. "No podemos eludir temas como la reelección, como la reducción del Congreso, como la 
iniciativa ciudadana, como las candidaturas independientes. Hay temas que la ciudadanía está reclamando con 
mucha mayor intensidad. Entonces, hay que ver una reforma política de manera integral", dijo el panista. 
 
Beltrones consideró que no se deben concretar reformas parciales, por lo que incluso planteó la necesidad de abrir 
la discusión sobre la reforma fiscal que también está pendiente. "Abordemos un cambio de fondo y no sólo 
reformas parciales. Vayamos a una reforma política integral. Comprometámonos a una reforma fiscal y hacendaria 
que asegure que todos paguen. Discutamos una reforma de los órganos de regulación económica que elimine los 
monopolios", pidió el sonorense. 
 
 

Advierten por impacto de violencia 
Érika Hernández y Jesús Guerrero 
 
(10 enero 2011).- Dirigentes y legisladores del PRD advirtieron ayer que la violencia que se ha registrado en los 
últimos días en la ciudad de Acapulco impactará en el proceso rumbo a los comicios de Guerrero del próximo 30 
de enero. El delegado de la dirigencia nacional perredista en el puerto, Ángel Ávila, reconoció que la violencia 
registrada en los últimos días en esa ciudad genera temor entre los ciudadanos para ejercer libremente su voto, el 
próximo 30 de enero. 
 
"Sí hemos visto un escenario más violento en los últimos días. El tema de los decapitados ya fue un exceso de los 
delincuentes que quieren causar temor. Este domingo (ayer) llevamos cuatro ejecutados en lo que va de la 
mañana. Confiamos en que ésto no siga, porque sí impacta en la elección", dijo Ávila. El PRD, añadió, exige a los 
Gobiernos federal, estatal y municipal otorgar garantías para que el proceso electoral se desarrolle con 
tranquilidad y no se registre un alto abstencionismo. 
 
En tanto, el coordinador de la campaña de Ángel Aguirre, Jesús Zambrano, confió en que la violencia no provoque 
incertidumbre entre los ciudadanos. "Hago un llamado a la coordinación y a la responsabilidad de las autoridades. 
Ojalá que lo que está pasando no sea producto de una actitud perversa para atemorizar a los ciudadanos", añadió.  
El senador perredista Carlos Navarrete consideró que los hechos de violencia registrados en Acapulco son ajuste 
de cuentas entre cárteles de la droga. "Hoy los que se están matando son los delincuentes de los cárteles de la 
droga,", aseveró Navarrete, quien estuvo en un mitin de Ángel Aguirre, en el Municipio de Ometepec. 
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Convocan protesta contra políticos 
(10 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
Un grupo de organizaciones civiles lanzaron un llamado a los ciudadanos para que se unan a una protesta en 
contra de políticos y partidos que no han logrado atender las demandas de seguridad. A través de un comunicado y 
del twiter @PoliticosFuera, los líderes de diversas organizaciones convocaron a una protesta el próximo 13 de 
febrero en el Ángel de la Independencia a las 11:00 horas luego de cuestionar el actuar de autoridades ante casos 
como el asesinato de Marisela Escobedo, la masacre de 72 migrantes en Tamaulipas, los michoacanos y los 
cazadores muertos y los estudiantes del Tecnológico de Monterrey que perdieron la vida en un enfrentamiento 
entre Ejército y sicarios, entre otros. 
 
De acuerdo con los organizadores, la protesta exigirá a los políticos y sus partidos 10 puntos concretos que buscan 
cambiar las bases del actual sistema político y se reconocerá la responsabilidad de la ciudadanía para coadyuvar en 
la solución. "No es una protesta contra la inseguridad, ahora enfatizamos la incapacidad de los políticos para tener 
acuerdos que den seguridad y bienestar a los ciudadanos, señalaremos el siniestro reparto del poder y de los 
recursos entre partidos. Nuestra intención es quitarles el poder y los recursos a los gobernantes corruptos, 
favoreciendo la elección de ciudadanos apartidistas que haga buen uso de los recursos del pueblo y den solución 
no sólo a los problemas urgentes de nuestro país, sino a los de fondo que han provocado la crisis en la que estamos 
viviendo", indica el comunicado. 
 
Los puntos que se presenten deberán ser cumplidos por los partidos antes del 30 de junio, un año antes de que 
inicie el proceso federal electoral para 2012 y los organizadores apuntan que de sabotearse este esfuerzo 
ciudadano promoverán el voto blanco y llamaran a una protesta civil pacífica como el no pagar impuestos. Entre 
las organizaciones convocantes están la Fundación Murrieta, Nuevo Milenio, Los Dos México, Tendiendo Puentes 
y Conciencia Ciudadana. 

 
 
Gasta Granier $5 millones en su Navidad 
 
Destinan recursos para iluminación y juegos mecánicos en la Quinta Grijalva 
 
Carlos Marí.- (10 enero 2011).- Corresponsal 
  
VILLAHERMOSA.- El Gobierno de Tabasco erogó al menos cinco millones 100 mil pesos en iluminación, renta de 
juegos mecánicos y otras acciones de acondicionamiento de la residencia oficial para los festejos en "Villa 
Navidad" que dispuso el Gobernador Andrés Granier durante 37 días. La cifra anterior no contempla el costo de 
más de 70 mil juguetes regalados el Día de Reyes por el Gobierno estatal. De acuerdo con la relación de contratos 
de la Secretaría de Administración y Finanzas a los que tuvo acceso REFORMA, un millón 799 mil 160 pesos 
fueron gastados en el arrendamiento de equipo de audio y una planta eléctrica del parque Manuel Mestre, 
localizado frente a la Quinta Grijalva. En ese orden, 945 mil 400 pesos en equipo electro-neumático con 
"activación de displays", 342 mil 500 pesos para equipo de Iluminación y otros 135 mil 928 pesos de tres 
transformadores trifásicos para rehabilitar subestaciones eléctricas, también rentados. 



 
 LUNES 10 DE ENERO DE 2011 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

 
Para la diversión de los niños de ese festejo que comprendió del 1 de diciembre del 2010 al 6 de enero pasado, el 
Gobierno de Tabasco también contrató doce juegos mecánicos, que van desde caballitos, trenecitos, batidora, 
hasta rueda de la fortuna, en los que destinó 772 mil 560 pesos. 
 
Controlar a la multitud en el parque Manuel Mestre, significó también rentar vallas metálicas con un costo de 659 
mil pesos, y acomodarla sentada dentro de la Quinta Grijalva para los diversos eventos, otros 343 mil 360 pesos, 
en un módulo de gradas tubulares. 
 
Y para la publicidad alusiva al festejo, en los camiones de paseo de "Villa Navidad", conocidos como "Navibus" -de 
los que no se especifica el número de unidades- fueron destinados 102 mil 660 pesos. 
 
La suma de esos montos asciende a cinco millones 100 mil 870 pesos. 
 
Según la relación de la Secretaría de Administración y Finanzas del Estado, la motivación del acto fue "para 
atender la operatividad de las diversas dependencias de la administración pública estatal". 
 
El listado de SAF no incluye los contratos de las decenas de miles de playeras ni las fotografías que les fueron 
tomadas a las familias que acudieron a "Villa Navidad" y que fueron regaladas a los visitantes. 
 
La compra de los 75 mil juguetes que, según el Gobierno del Estado, fueron regalados el Día de Reyes por Teresa 
Calles, esposa del Gobernador en su calidad de presidenta del Patronato DIF, tampoco aparece reflejada en la 
relación de contratos de SAF. 
 Gastos en "Villa Navidad" 
  
Algunas de las sumas que el Gobierno de Tabasco pagó para celebrar la Navidad: 
$1,799,160.00 
Arrendamiento de equipo de audio y planta eléctrica para ser utilizados en "Villa Navidad" 
 $945,400.00 
Arrendamiento de equipo electro neumático con activación de 02 displays de Navidad 
$659,251.20 
Arrendamiento de vallas metálicas a utilizarse en "Villa Navidad", en el parque Manuel Mestre 
$342,550.00 
Equipo de Iluminación para ser utilizados en la Quinta Grijalva y Parque Manuel Mestre 
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Derrocha Gobernador en rentas de avión 
Mirna Ramos 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Si de viajar se trata, el Gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, no escatima en gastos: vuela 
en jet privado y a 50 mil pesos la hora, por lo que en 2010 desembolsó en 9 meses cerca de 8 millones de pesos. 
Incluso ya tiene asignada de planta una aeronave que no sólo él utiliza con regularidad, sino también su esposa, 
sus hijos y el personal encargado de brindarles seguridad y servicios. El Learjet 45 matrícula XA-UJR cuenta con 
un espacio en el hangar que el Gobierno tiene en el Aeropuerto del Norte, que es donde resguarda los helicópteros 
propiedad del Estado. 
 
El aparato está registrado a nombre de Universal Jet Rental de México, S. A. de C. V., según información 
proporcionada por el Registro Aeronáutico Mexicano. Aunque se solicitó al Gobierno estatal la información oficial 
sobre los viajes realizados con cargo al erario, como pagos de facturas y los nombres de los prestadores de 
servicios, la Administración de Medina se negó a proporcionarla. 
 
 
 
 
 

Utilizan jet privado Medina y familia 

 
Derrocha Gobernador dinero en renta de avión. Gasta Gobierno de NL cerca de $8 millones en 
nueve meses por aeroservicios 
Mirna Ramos y con información de Armando Estrop 
(10 enero 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- El Gobernador priista de Nuevo León, Rodrigo Medina, no escatima gastos cuando de viajar se 
trata. En sólo nueve meses del 2010, el Gobierno del Estado desembolsó cerca de 8 millones de pesos por los 
servicios aéreos que utiliza el Mandatario estatal y su familia. Incluso, el Learjet 45, matrícula XA-UJR, que él 
utiliza con regularidad y también su esposa, sus hijos y el personal encargado de brindarles seguridad y servicios 
ya cuenta ya con un espacio en el hangar que el Gobierno tiene en el Aeropuerto del Norte y que es donde 
resguarda los helicópteros de su propiedad. 
 
El aparato está registrado a nombre de la empresa Universal Jet Rental de México, S.A. de C.V., según información 
proporcionada por el Registro Aeronáutico Mexicano. Aunque se solicitó información sobre los viajes realizados 
con cargo al Gobierno, como pagos de facturas y quiénes eran los prestadores de servicios, el Estado la negó 
argumentando razones de seguridad. Los Learjet 45 son aviones de clase ejecutiva fabricados por la empresa 
Bombardier Aerospace. 
 
De acuerdo con empresas que alquilan taxis aéreos, la renta por hora de un aparato de este tipo ronda los 3 mil 
100 dólares más IVA y otros cargos, sin contar el tiempo de espera, que se cobra a 310 dólares la hora. Un viaje 
redondo al Estado de México, por ejemplo, cuesta 9 mil 783 dólares, es decir, unos 123 mil 265 pesos, de acuerdo 
con una cotización de la empresa Comfort Jet, S.A. de C.V. 
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No obstante, a esa cifra habría que sumar gastos relacionados, como las horas de espera y la renta de vehículos o 
helicópteros para trasladarse desde el aeropuerto a los lugares de los eventos o reuniones. En contraste, un viaje 
similar en aviación comercial rondaría los 8 mil pesos en clase premier. 
 
Según el apartado de compras del Gobierno del Estado en internet, la Administración renta regularmente 
aeronaves de la empresa Aeroservicios Regiomontanos, a la que paga, por ejemplo, casi 100 mil pesos por un vuelo 
de 2.3 tres horas. La información más reciente disponible en la relación de pagos quincenal que el Gobierno 
difunde en su sitio de internet revela que, de marzo a noviembre del 2010, esta compañía recibió, en total, 7.7 
millones de pesos. En el apartado de compras del sitio de internet oficial aparece, además, un pago por 122 mil 111 
pesos a Comfort Jet, que ofrece en renta dos aeronaves Learjet 45, según su página web. 
 
Con la información disponible no es posible identificar cuáles pagos corresponden al jet matrícula XA-UJR 
utilizado por Medina y su familia. El Mandatario ha sido visto en varias ocasiones cuando aborda o baja del jet en 
renta en otros Estados de la República. Además, su esposa, Gretta Salinas, y sus tres hijos, han sido vistos en el 
mismo aparato en el Aeropuerto de Brownsville, cerca de la Isla del Padre. REFORMA solicitó el 7 de octubre 
información de la que pudieran desprenderse las horas de vuelo realizadas por helicópteros y demás aeronaves 
con cargo al Gobierno. 
 
Además se solicitaron copias de las facturas por los servicios aéreos prestados, para conocer su costo y el prestador 
del servicio, pero la Tesorería del Estado respondió el 4 de noviembre que las bitácoras y expedientes de las 
aeronaves estaban reservados por razones de seguridad. Sin embargo, en la solicitud no se pedían esos 
documentos ni detalles de itinerarios o personas, por lo que no quedó claro qué es lo que realmente se está 
resguardando. 
 
Con información de Armando Estrop 
  
  
  
  
Viajes caros 
  
El jet privado que utiliza el Gobernador Rodrigo Medina para sus viajes y los de su familia no es nada barato. 
 
- La renta por hora de un Learjet 45 ronda los 3 mil 100 dólares más IVA y otros cargos. 
 
- El tiempo de espera del avión se cobra a 310 dólares la hora. 
 
- El Gobierno de NL erogó en sólo nueve meses del 2010 cerca de 8 millones de pesos. 
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Elige ALDF a magistrada 

 
Inicia en Donceles pasarela para cubrir espacio vacante en Tribunal Electoral 
Alberto Acosta 
 
(10 enero 2011).- Con siete propuestas para valorar, diputados locales inician hoy el proceso para nombrar a la 
nueva magistrada del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), que está pendiente desde febrero de 2010, y 
que se prevé definir esta misma semana. Dicha vacante no ha sido ocupada desde hace casi 11 meses, luego de que 
tuvo que renunciar a dicho cargo Miguel Covián, tras una investigación de la Contraloría interna del TEDF, por 
incurrir en diversas irregularidades administrativas. 
 
La ruta para nombrar a la nueva magistrada fue definida por las comisiones de Administración y Procuración de 
Justicia y de Asuntos Político-Electorales de la Asamblea Legislativa desde finales de diciembre, e inicia hoy con 
entrevistas a cada una de las aspirantes. En breves comparecencias de entre 30 y 40 minutos, expondrán sus 
motivos para buscar el cargo Karla Macías Lovera, Aidé Macedo Bárcenas, Miriam Rocha Soto, Leonor Garay 
Morales, Judith Villalay Rodríguez, Gabriela Del Valle Pérez y Lorena Taboada Pacheco. 
 
Luego de las entrevistas, explicó el diputado panista Carlo Pizano, las dos comisiones encargadas del proceso 
prevén emitir un dictamen con la propuesta final el miércoles 12 de enero, a fin de que el jueves 13 sea subida al 
Pleno de la ALDF, para ser aprobada en sesión extraordinaria por 2 terceras partes de los diputados reunidos. 
"Para que se pueda convocar a sesión extraordinaria debe estar primero el dictamen con la propuesta final, y yo 
veo que es viable llegar a un acuerdo para ese dictamen entre los integrantes de las comisiones de Administración 
y Procuración de Justicia y de Asuntos Político-Electorales, porque nos interesa que este tema quede resuelto 
antes del 18 de enero", dijo Pizano. 
 
Desde diciembre, los magistrados del TEDF urgieron a los diputados locales a definir el nombramiento, toda vez 
que el 17 de enero concluye el periodo de Adolfo Riva Palacio como presidente de ese Tribunal, y el 18 deben elegir 
ellos mismos a su nuevo titular. Pizano coincidió con dicha urgencia, al igual que el vocero de la fracción del PRD 
en la ALDF, Alejandro Sánchez Camacho, quien reconoció que los tiempos para ese proceso se han agotado, pues 
resta una semana para que esté completo el Pleno del TEDF y realice la rotación de su presidencia sin 
inconvenientes. 
 
 
 

Denise Dresser / Carta de amor 
 
Denise Dresser 
 
(10 enero 2011).- Días de cinismo. Días de desasosiego. Días de desconsuelo. Días de sentir, como lo escribiera 
Shakespeare en Enrique VI, que sopla un mal viento que a nadie beneficia. Así se siente vivir en México a 
principios del 2011. Así se siente contemplar la violencia y a los violentos, los asesinatos y a los asesinados, el 
resurgimiento del PRI y al encopetado que lo encabeza. La atmósfera prevaleciente es escéptica, dura, socarrona o 
incluso resignada. Y usted, lector o lectora, se preguntará si tiene algún sentido hablar desde ese músculo terco 
que es el corazón y mantener la esperanza cuando muchos han intercambiado el optimismo por la amargura, el 
ánimo por la desesperación, la fe por el pesado fardo de la desesperanza.  
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Parecería que una densa neblina de miedo e incertidumbre se ha posado sobre el país y hace difícil distinguir el 
blanco del negro, el bien del mal, lo correcto de aquello que no lo es. 
 
Y de allí la importancia, advertida por Boris Pasternak, de retomar nuestros deberes ante el infortunio: creer y 
actuar. De reflexionar aunque solo sea un momento en las siguientes preguntas: ¿Cuáles son las palabras que 
capturan sus creencias más fundamentales? ¿Puede nombrar un principio que guía su vida? ¿Cuál es la verdad 
descubierta que lo sigue alentando? Si se preguntara "¿en qué creo?", ¿cuál sería su respuesta? Planteo estas 
interrogantes con la idea -como lo hizo National Public Radio en Estados Unidos- de reunir ideas para escribir una 
especie de himno nacional, una celebración de la multiplicidad, una cartografía de nuestras convicciones 
colectivas, una carta de amor al país que llevamos debajo de la piel. Una forma de trascender lo que nos divide 
para recolectar aquello que nos une a pesar de las preferencias políticas, los prejuicios, el género, la edad, el 
camino andado. 
 
Se trata de decir yo creo en México. Creo en la poesía de Efraín Huerta. En los hombres del alba y las mil voces 
descompuestas por el frío y el hambre. Creo en el país bello como camelia y triste como lágrima. En la ronca 
miseria y la gris melancolía. Amplio, rojizo, cariñoso, país mío. Lugar de ríos y lagos y campos enfermos de 
amapolas y montañas erizadas de espinas. Yo pienso en el futuro nuestro, en la espiga, en el grano de trigo, en el 
ancho corazón mexicano de piedra y aire. 
 
Mi gran país, un criadero de claras fortalezas. La valentía de Carmen Aristegui. El compromiso de Lydia Cacho. La 
memoria de Germán Dehesa. La buena huella de Carlos Monsiváis. La inteligencia de Lorenzo Meyer. El tesón de 
Sergio Aguayo. La generosidad de Consuelo Sáizar. La amistad de Rossana Fuentes Berain. La visión de Manuel 
Arango. El compromiso de Marta Lamas. País duradero entre penas y esperanzas carcomidas, gracias a esos 
mexicanos de alto cielo con vida que nos dan luz y sustento. Mexicanos que son acero y alma y alimento diario. Yo 
creo en el patriotismo, en la justicia social, en la creatividad, en la participación, en el servicio, en los derechos 
individuales, en lo que mira más allá de las fronteras de los hombres varados, cínicos, fríos, con ojos de tezontle y 
granito. Yo creo en el amplio país donde caben los homosexuales y los católicos y las madres solteras y los rezos 
privados y la laicidad pública y los que creen en Dios y los que dudan de su existencia. A ratos, triste país donde la 
cobardía y el crimen son pan diario y a pesar de eso lo quiero. México negro, colérico, cruel y a las vez tibio, dulce, 
valiente porque en sus calles viven hombres y mujeres de buena voluntad. 
 
Yo creo en México. En el país de rosas o geranio, claveles o palomas, manos o pies, panistas o perredistas, 
derechas o izquierdas, saludos de victoria o puños retadores. Porque el Corán enseña que Dios nos creó de una 
pareja única y nos moldeó en naciones y tribus para que pudiéramos conocernos, no para que pudiéramos 
odiarnos. Porque debajo de los ojos de fuego y los chorros de insultos y la brutal tarea de pisar mariposas y 
sombras y cadáveres, hay lo que nos pertenece. Lo que vierte alegría y hace florecer júbilos. Las limpias decisiones 
de tantos mexicanos que saltan, paralizando el ruido mediocre de las calles, dando voces de alerta. De esperanza. 
De progreso. Voces para pelear contra el miedo, contra la corrupción, contra la impunidad, contra el abuso, contra 
el ejercicio arbitrario del poder, contra el río de fatigas. Te declaro mi amor, magnífico país. Ojalá otros, muchos, 
lo hagan también. Lancen al aire o plasmen en una hoja de papel o envíen a denise.dresser@mexicanista.com 
aquello que aprecian de México. Esta patria, vidrio molido, patria navaja, patria rabiosa, patria melancólica, patria 
abandonada. Pero patria al fin. A ti te mando un corazón derretido, un torpe arrebato de ternura, una lámpara 
tenue frente a mis ojos, unas ganas inefables de seguir luchando afanosamente para que el alba sea alba y México 
pueda ser lo que me imagino. Porque como dice mi amiga la chef Martha Ortiz Chapa, y lo repito todos los días al 
usar las palabras como espada desenvainada: siempre me gustó ser mexicana; siempre me gustó ser mexicana. 
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TOLVANERA / Continuidad y amnesia 
 
Roberto Zamarripa 
 
(10 enero 2011).- Enrique Peña por fin se atrevió a exponer ideas y no solo sonrisas televisivas. Aunque lo hizo 
en inglés y para lectores británicos, Peña delineó en un artículo para el diario Financial Times (6/01/11) una 
Estrategia Nacional para Reducir la Violencia (ENRV) en el próximo lustro. 
 
Sus pilares son: a) Prevención. Propuso reducir la desigualdad de oportunidades con la universalización de la 
cobertura de seguridad social: en salud, pensiones y prestaciones por desempleo. Un sistema educativo de calidad 
con jornadas escolares completas y no de medio tiempo para favorecer el acceso de jóvenes al mercado laboral y 
no al crimen. Una reforma fiscal que incremente la recaudación para financiar ese proyecto. 
b) Creación de una fuerza policiaca especial y mejora de instituciones de justicia. "Fortalecer las labores de 
inteligencia en contra del lavado de dinero" para dar golpes certeros a las finanzas criminales, explicó. 
 
"La presente administración ha empezado a actuar en este sentido, pero se necesita un esfuerzo mucho mayor, 
enfocado en reducir el tamaño de la economía informal", adujo. 
 
Propuso "acelerar la instauración en todo el país del nuevo sistema de justicia penal, acusatorio y oral, para contar 
con una justicia eficiente y transparente"; avanzar en el modelo de policías estatales únicas para sustituir a las 
policías municipales. 
 
c) Focalizar en las zonas de mayor violencia, después, en los municipios con mayor riesgo de detonar espirales de 
criminalidad, zonas cercanas a la ruta del tráfico de drogas y, al final, el resto del país. 
 
d) Responsabilidad compartida. Sumar todos los niveles de gobierno y a la sociedad organizada para cimentar una 
política de Estado en el largo plazo. 
 
* * * 
  
El presidente Felipe Calderón debe estar satisfecho de que uno de los principales aspirantes a sucederlo no 
pretenda romper la cuestionada política de combate al crimen organizado. Incluso, la oferta de Peña es más 
conservadora y acotada que la actual. 
 
La receta Peña no está indicada para atacar de raíz la narcoviolencia y menos para sentar bases de una 
reorientación de la política de seguridad pública en México. La ENRV pretende administrar el problema para 
otorgar una sensación de paz y tranquilidad. Una especie de anestesia basada en la percepción (hay menos 
muertos, por tanto hay menos violencia, por tanto hay menos delincuencia) y en el bloqueo de la memoria. 
 
El estado de México cerró 2010 con más ejecuciones que Michoacán, Morelos o el Distrito Federal. Durante el 
sexenio de Peña la tendencia de narcohomicidios ha ido a la alza y la entrega de culpables de los mismos a jueces 
ha ido a la baja. El narcomenudeo es galopante sobre todo en el oriente mexiquense y todos los cárteles del 
narcotráfico tienen presencia en la entidad: La Familia, los Zetas, Pacífico, los Beltrán. 
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Las guaridas de grandes capos están en Huixquilucan: El Grande, La Barbie, El JJ, por nombrar algunos colonos 
distinguidos. Las empresas farmacéuticas de Zhenli Ye Gon -acusado de lavado de dinero- fueron instaladas en 
territorio mexiquense, con autorizaciones locales durante el gobierno de Arturo Montiel, del cual Peña fue 
colaborador estrecho. 
 
La política de seguridad del actual gobierno mexiquense no tiene los mejores récords. El cadáver de una niña 
desapareció entre las cobijas de una cama en un caso con todo el tufo de corrupción policial mientras que 24 
cuerpos de albañiles asesinados aparecieron en una fosa de La Marquesa con la documentada implicación de 
policías locales en el hecho. 
 
Hay, sin duda, pinceladas interesantes en la ENRV como la intención de acelerar los juicios orales, pero está 
comprobado que no es panacea sino apenas un instrumento de un conjunto de reformas que deben alinear el 
sistema de justicia en beneficio de los ciudadanos. El caso de Marisela Escobedo es un ejemplo de ello. 
 
No es cuestionable tampoco la intención de mejorar la educación pero, Peña no le platicó a los lectores 
londinenses de su alianza con la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, quien querrá doble licencia sindical, 20 
secretarías de Educación, 12 gubernaturas, mil Hummers, 300 diputaciones y 32 senadurías para garantizar los 
turnos completos en las escuelas. 
 
Atacar el lavado de dinero no es una propuesta nueva, pero el problema es que eso no fue aplicado para castigar a 
los blanqueadores de Arturo Montiel, el gobernador que se encargó de promoverlo para su actual función. 
 
Peña no aborda lo central: el combate a la corrupción. No quiere o no puede. El asunto está ausente en su 
propuesta de reducción de la violencia. El gobernador quiere silenciar cañones pero dejar intacto el negocio. 
Sugiere levantar la alfombra para ocultar la basura, pero no consumar la limpia completa de la casa. 
 
Lo bueno es que ya se animó a exponer ideas aunque estos esbozos lo hagan lucir más conservador que los 
panistas. Por algo se empieza. 
 
  
tolvanera06@yahoo.com.mx 
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JAQUE MATE / Gabinete escuela 
Sergio Sarmiento 
 
(10 enero 2011).- "Es más fácil que alguien que sabe aprenda a ser amigo a que un amigo aprenda a gobernar". 
 
Anónimo 
  
  
Tres personas han ocupado la titularidad de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en este sexenio. 
Ninguno tenía experiencia previa en comunicaciones o transportes. Ojalá pudiéramos decir que esto es una 
excepción. Pero no. El presidente Calderón se ha distinguido por nombrar a funcionarios que no tienen ningún 
conocimiento y que llegan a su puesto a aprender. 
 
Nadie puede poner en duda la inteligencia de los nuevos secretarios. Dionisio Pérez-Jácome Friscione, nacido en 
1969, es economista del ITAM y tiene una maestría en políticas públicas de Harvard. Fue muy joven presidente de 
la Comisión Reguladora de Energía y, de hecho, tiene una sólida experiencia en el ramo energético. Trabajó como 
coordinador de asesores del presidente Calderón. Desde 2008 ocupó la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría 
de Hacienda. No hay nada en su curriculum, sin embargo, que señale experiencia o conocimiento en 
comunicaciones o transportes. 
 
Pérez-Jácome habría sido un candidato lógico para ocupar la Secretaría de Energía, pero al Presidente no le gusta 
dar cargos públicos a quienes conocen del tema. Por eso, tal vez, eligió a José Antonio Meade Kuribreña, también 
nacido en 1969 y también economista del ITAM. Meade es, además, abogado por la UNAM y doctor en economía 
por Yale. Ha ocupado varios puestos importantes en el sector financiero, en instituciones como la CONSAR, el 
IPAB, Banrural, la Financiera Rural y la Secretaría de Hacienda. Cuando desde la Subsecretaría de Ingresos 
sustituyó a Alejandro Werner en la Subsecretaría de Hacienda en agosto del 2010, hubo alivio en los círculos 
financieros porque el Presidente había decidido nombrar a alguien con conocimiento. Apenas cinco meses 
después, sin embargo, Calderón lo manda a una nueva responsabilidad, Energía, para la que no tiene ninguna 
experiencia. 
 
Siempre he pensado que, de manera ocasional, un presidente debe salirse de los cartabones establecidos y buscar a 
gente con talento de fuera de las filas de los expertos para generar nuevas ideas. El problema es que el presidente 
Calderón no lo hace por excepción sino de forma sistemática. Es el retorno del político todólogo, que los panistas 
tanto cuestionaron en el pasado. 
 
No sé si esto es producto de un intento del Presidente por manejar personalmente todos los temas de gobierno, 
pero me parece que una de las razones de los fracasos del gobierno en este sexenio es precisamente la tendencia 
presidencial a convertir las secretarías de Estado en escuelas para principiantes. 
 
Los dos nuevos secretarios, curiosamente, no solamente comparten el haber nacido en 1969 (este año cumplirán 
42) y ser economistas del ITAM con estudios de posgrados en Estados Unidos. Los dos son también hijos de 
políticos priistas importantes del pasado, ambos llamados Dionisio. Pérez-Jácome Friscione es hijo de Dionisio E. 
Pérez Jácome, subsecretario de Gobernación y senador por el PRI, quien aspiró durante años a ser candidato al 
gobierno de Veracruz.  
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Dionisio Meade, padre de José Antonio, fue funcionario de Hacienda durante años y diputado por el PRI. Ya en los 
tiempos del PAN, en el sexenio de Vicente Fox, Carlos Abascal lo nombró subsecretario de enlace legislativo en la 
Secretaría de Gobernación. 
 
No tengo dudas de que los nuevos secretarios harán todo su esfuerzo por desempeñar bien sus nuevas 
responsabilidades. Los dos son inteligentes, entusiastas, trabajadores y leales. La gran pregunta es si es correcto 
que un presidente otorgue de manera sistemática los más importantes cargos de su administración a personas sin 
experiencia en su campo de acción. Mi respuesta sería negativa. 
 
  
Sangre en Acapulco 
  
Veinticinco muertos en Acapulco tan solo el sábado 8 de enero. ¿Se acuerda usted cuando los funcionarios 
gubernamentales nos decían que la violencia en el país se limitaba a Ciudad Juárez y Sinaloa? 
 
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(10 enero 2011).- ALLÁ en Tamaulipas, la mafia sigue imponiendo su ley. Las cosas se hacen a su modo o 
simplemente no se hacen. 
 
TAN ES ASÍ que la mafia ya le está cobrando derecho de piso hasta al nuevo gobernador, Egidio Torre, quien tiene 
dos opciones: o cede a la extorsión o inocentes pagarán las consecuencias. 
 
LO PEOR de todo es que esta vez no se trata del Cártel del Golfo o de los Zetas, sino de los maestros del SNTE que, 
de plano, están chantajeando a la nueva administración estatal. 
 
HOY los niños tamaulipecos podrían quedarse sin clases, debido a que el magisterio exige que se le entreguen 
posiciones clave dentro de la Secretaría de Educación estatal o, de lo contrario, se irán a un paro de labores. 
 
SI ESO es lo que enseñan los maestros en Tamaulipas, ¿qué pueden esperar los sufridos habitantes de aquel 
estado? Es pregunta. 
 
YA CONCLUIDO el asunto de los cambios en gabinete, Felipe Calderón se tendrá que poner a trabajar en la terna 
de aspirantes a ocupar la silla que está libre en la Suprema Corte de Justicia. 
 
EL JUEVES se termina el plazo que tiene el presidente para enviar al Senado su nueva propuesta, luego de que la 
original fue desechada por los legisladores. 
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LA GRAN DUDA es si Calderón se montará en su macho y volverá a insistir con la candidatura de Elvia Díaz de 
León, quien ya ha sido rechazada por los senadores no una, sino tres veces. 
 
Y LA ÚLTIMA quizá fue la peor, pues quedó en evidencia el poco aprecio presidencial por los procesos legislativos, 
ya que la terna que envió llevaba truco para que todo favoreciera a la magistrada Díaz de León. 
 
DE AHÍ QUE ahora las apuestas son sobre si Calderón optará por una nueva lista de aspirantes o si, de plano, 
volverá a tomar la ruta del frentazo. 
 
EN LOS reclusorios del DF no acaban de salir de una bronca cuando ya se metieron en otra. 
 
EN SEPTIEMBRE se hicieron públicas denuncias sobre prostitución de internas en los pasillos que unen los 
reclusorios con los juzgados y poco después se dio a conocer la golpiza a una de las supuestas afectadas. 
 
Y, para cerrar el año se encontraron 83 kilos de mariguana en el Reclusorio Sur. 
 
PERO el desorden no para ahí, pues ahora se ventila un nuevo escándalo en el tutelar de menores, en donde al 
menos tres internos han sido víctimas de abuso sexual. 
 
LA COSA es saber como para cuándo el responsable de esas áreas, el secretario de Gobierno del DF, José Ángel 
Ávila, pondrá manos a la obra. 
 
Y A TODO ESTO... ¿alguien sabe dónde quedó Juan Molinar Horcasitas? 
 
HAY QUIENES aseguran que hoy será presentado por Gustavo Madero como el nuevo ¿estratega? del CEN 
panista en cuestiones electorales. 
 
DE SER ASÍ, aquello de que se convertiría en una estrella más del canal de las estrellas sigue siendo una broma de 
Día de los Inocentes. ¿O no? 




